
Вооруженные силы России, 
предприятия и научные орга-
низации отечественного Обо-
ронно-промышленного ком-
плекса показывают образцы 
вооружений, которые опреде-
лят мейнстрим развития во-
енного дела для мира.
— Россия открыта к углубле-
нию равноправного техноло-
гического партнерства и во-
енно-технического сотрудни-
чества с другими странами, со 
всеми, кто отстаивает свои 
национальные интересы... — 
отметил президент РФ Влади-
мир Путин. — Предлагаем на-
шим партнерам широкий вы-
бор современных образцов 
оружия практически всех ви-
дов и типов. 
Центром притяжения на всей 
статической экспозиции фо-
рума «Армия-2023» стала пло-
щадка Ракетных войск страте-
гического назначения. Здесь 
впервые в открытом показе 
демонстрируется разгонный 
блок новейшего стратегиче-
ского комплекса «Авангард». 
Гиперзвуковой управляемый 
боевой блок «Авангарда» раз-
вивает скорость до 9,5 кило-
метра в секунду. Это не имею-
щее аналогов в мире средство 
доставки мощных боеприпа-
сов (при необходимости — 
с ядерной «начинкой») не спо-
собны остановить средства 
противоракетной обороны ни 
одного государства в мире. 
Рядом образцы не менее уни-
кальной техники ракетчиков-
стратегов — автономная пу-
сковая установка и машина 

обеспечения боевого дежур-
ства подвижного грунтового 
ракетного комплекса «Ярс».
Среди новинок, показанных 
на «Армии-2023», отметим ро-

бота-сапера разработки спе-
циалистов холдинга «Высоко-
точные комплексы» госкор-
порации «Ростех». Дистан-
ционно управляемая машина 

«Шмель» создана для гумани-
тарного разминирования 
и позволяет исключить уча-
стие человека в саперной ра-
боте. Центральный науч но-

ис сле до ва тель ский 
институт точного 
машиностроения 
представил пар-
тию новых аэро-
золеобразующих 
боеприпасов опти-
ко-электронного 
противодействия 
высокоточному 
оружию. Они вхо-
дят в состав ком-
плексов защиты 
автомобильной 
и бронетехники, 

нужны для создания маски-
рующей завесы в видимом 
и ИК-диапа зо нах длин волн.
Активное участие в Междуна-
родном военно-техническом 

форуме «Армия-2023» прини-
мает концерн «Калашников». 
В его экспозиции представле-
ны новейшие образцы стрел-
кового оружия, ракетно-ар-
тиллерийского вооружения 
и спецтехники, спецодежды 
и беспилотных летательных 
аппаратов — всего в общей 
сложности более 150 наиме-
нований. «Калашниковцы» 
демонстрируют модернизи-
рованную версию автомата 
АК-12, снайперскую винтовку 
Чукавина, пистолет-пулемет 
ППК-20, пистолеты МПЛ, 
МПЛ1 и ПЛК, модели гусенич-
ных и колесных шасси для зе-
нитных ракетных комплексов 
«Бук-М3», «Тор-М2» и ком-
плекса артиллерийской раз-
ведки «Зоопарк-1М», маски-
ровочный материал «Накид-
ка», широко применяемые на 
спецоперации управляемые 

ракеты «Вихрь-1» и «Стрела 
9М333».
— Мы показываем то, что 
у нас есть и что мы можем 
предложить, а наши заказчи-
ки формулируют требования 
с учетом полуторагодичного 
опыта СВО, — рассказал «ВМ» 
президент концерна «Калаш-
ников» Алан Лушников. — 
«Калашников» за год сумел 
«вырасти» на 80 процентов по 
«стрелковке», и это еще не 
весь потенциал нашего ору-
жейного холдинга. Он внуши-
телен, и это я говорю об обка-
танной, серийной продукции. 
Не менее важный акцент бу-
дет сделан на наших новых 
разработках, которые будут 
показаны на «Армии-2023» 
высшему политическому и во-
енному руководству страны 
в рамках закрытых показов.

Вчера на терри-
тории подмо-
сковного выста-
вочного центра 
«Патриот», аэро-
дрома Кубинка 
и полигона 
Алабино старто-
вал Междуна-
родный военно-
технический 
форум «Армия».

Большое внимание уделяем 
социальной сфере
Порядка 95 процентов про-
граммных расходов столич-
ного бюджета идут на дости-
жение целей устойчивого 
развития. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) рассказал 
в соцсетях.

В этом году почти 3,6 трилли-
она рублей столичные власти 
вложат в рост экономики, по-
вышение качества жизни мо-
сквичей и снижение негатив-
ного влияния на экологию.
— Задачи, связанные с дости-
жением целей устойчивого 
развития, реализуются по 
каждой из 13 госпрограмм 
Москвы, — подчеркнул Собя-
нин. — 52 процента бюджета 
составляют расходы социаль-
ной направленности, в том 
числе на соцподдержку мо-
сквичей, развитие здравоох-
ранения и образования.

Еще 43 процента вкладывают 
в развитие городской среды 
и инвестиций. Из них чуть 
меньше четверти выделяют 
на транспорт.
— Эта работа получила нацио-
нальное признание, — отме-
тил Сергей Собянин. — Так, 
Москва лидирует в семи из 
девяти российских рейтин-
гов, оценивающих устойчи-
вое развитие и экологию.

Также правительство Москвы 
стимулирует развитие про-
мышленности. В своем блоге 
Сергей Собянин рассказал 
о том, какую поддержку полу-
чают предприятия со стату-
сом промышленного ком-
плекса. Они могут рассчиты-
вать на целый пакет налого-
вых льгот. Однако, чтобы 
получить особый статус, недо-
статочно что-то производить, 
надо инвестировать в соб-
ственное развитие, эффектив-
но реализовывать выпускае-
мую продукцию и достойно 
оплачивать работу сотрудни-
ков. Сегодня статусом про-
мышленного комплекса обла-
дают 67 предприятий города, 
отметил мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Новоселами стали 
тысячи горожан
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о реали-
зации программы реновации 
в столице. 

В третьем квартале 
этого года плани-
руется начать пе-
реселение свыше 
12 тысяч участни-
ков программы ре-
новации. 
— Плановые пока-
затели первого по-
лугодия достигнуты на сто 
процентов. За это время 
к пере селению приступили 
20,5 тысячи москвичей. В тре-
тьем квартале года должны 
начать переселение другие 
жители ветхих домов, — ска-
зал Андрей Бочкарев, напом-
нив, что в этом году по плану 

должно начаться переселение 
свыше 40 тысяч жителей. 
— Всего с момента начала 
программы под заселение пе-
редано 240 новостроек, — от-
метили в Стройкомплексе. — 
104 тысячи москвичей уже 

завершили пере-
езд в современные 
комфортные квар-
тиры. Еще 24,2 ты-
сячи жителей сей-
час находятся 
в про цессе переез-
да и оформления 
необходимых до-
кументов. Про-

грамма реновации жилищно-
го фонда отметила шестиле-
тие в начале августа. Она за-
тронет миллион человек.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты Центра имени Грабаря завершили комплекс обследований иконы 
Андрея Рублева «Святая Троица». О новых повреждениях не сообщается. На основании 
результатов экспертизы будет принято решение о дальнейших работах с иконой.

Вторник

15.08.23
№ 150 (29500)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 101,04

13,87

+2,83

+0,34

$ 99,77

13,68

+0,34

–0,02

валюта

➔ СТР. 4

событие

Убойная сила русского металла
На форуме «Армия-2023» отечественная оборонка показывает 
новое и проверенное во время боев на Украине вооружение 

ОБРАЩЕНИЙ ПОСТУПИЛО В ОБЩЕГОРОД
СКОЙ КОНТАКТЦЕНТР ЗА 12 ЛЕТ ЕГО РА
БОТЫ. КАЖДЫЙ МЕСЯЦ В КРУГЛОСУТОЧ
НОМ РЕЖИМЕ ОБРАБАТЫВАЕТСЯ В СРЕД
НЕМ 5 МИЛЛИОНОВ ЗВОНКОВ.

ЦИФРА ДНЯ

340 000 000

Центром 
притяжения 
экспозиции 
стала площадка 
Ракетных войск

Вчера 12:02 На Международном военно-техническом форуме «Армия-2023» с российским оружием знакомятся иностранные гости. Делегация представителей 
Министерства обороны Намибии осматривает винтовку Т-5000. В центре бригадный генерал Актофель Нденгу Намбаху

Мода на пленочное 
кино возвращается

Центральным событием «Ночи кино» 
станет киноконцерт «Необычное чу-
до», в этом году он будет посвящен 
90-летию выдающегося театрального 
кинорежиссера Марка Захарова. Пес-
ни из его постановок «пошли» в куль-
туру и засели в наших душах. Концерт 
проведет заслуженный артист Россий-
ской Федерации Александр Лазарев. 
На это мероприятие любой желаю-
щий может попасть абсолютно бес-

платно, главное — успеть зарегистрироваться. 
Важно отметить, что мы подготовили масштабную про-
грамму для детей, потому что хотим, чтобы они приходи-
ли в кино. Как известно, в этом году «Смешарикам» ис-
полняется 20 лет. Многие выросли на этом мультфильме. 
Сотрудничаем с ними мы уже много лет: у нас даже есть 
проект «Малышарики идут в «Моски-
но». А в этом году в кинотеатре «Кос-
мос» будет организована большая 
программа, посвященная такому важ-
ному событию. Кроме того, вместе 
с Московской фабрикой мороженого 
мы разработали новый десерт, кото-
рый будет носить название «Кинолен-
та». И 26 августа в 12 часов мы будем 
бесплатно угощать посетителей этим 
вкусным десертом. А для совсем ма-
леньких посетителей в кинотеатре 
«Березка» будут показывать лучшую 
советскую и российскую анимацию.
Конечно, нельзя не упомянуть, что 
у нас есть необычная и оригинальная 
тенденция: показывать кино в нестандартных местах, на-
пример на арках в Парке Горького. В таких случаях мы ис-
пользуем 35-миллиметровые пленки и создаем тематиче-
ские показы. В этом году их будет три. Первый будет по-
священ выдающимся советским и российским киноком-
позиторам, это будет фильм «Свой среди чужих, чужой 
среди своих», который покажут в парке «Зарядье». Во 
дворе Музея Москвы можно будет посмотреть фильм «Го-
сподин оформитель». А на «Союзмультфильме» мы пока-
жем «Тайну третьей планеты» и «Фильм, фильм, фильм». 
Отдельно хотелось бы сказать, что мы сделаем акцент на 
фильмах Латинской Америки. Нам очень важно понять, 
какое кино они выбирают, как снимают и что предлагают 
нам. Будут показаны картины из Доминиканы, Панамы, 
Перу, Мексики, Аргентины. Многие россияне знакомы 
с их сериальным сегментом, а про фильмы знают мало. 

Вчера генеральный директор «Москино» 
Наталья Мокрицкая рассказала, что в этом году 
ждет гостей Ежегодной общегородской акции 
«Ночь кино», которая пройдет 26 августа.

первый 
микрофон
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ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ➔ СТР. 2

Одновременно с оружей-
ным форумом «Ар-
мия-2023» в конгрессно-
выставочном центре 
«Патриот» проходит 
XI Московская конферен-
ция по международной 
безопасности. В ее про-
грамму включены вопро-
сы глобальной стабиль-
ности в условиях станов-
ления многополярного 
мира, взаимодействия 
оборонных ведомств раз-
ных стран, а также воен-
ные аспекты региональ-
ной безопасности в Евро-
пе, Азии, Латинской Аме-
рике, на Ближнем Востоке 
и в Африке.

кстати

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей

Девушки любят ботинки 
на пружинах. В районе Чертаново 
Центральное проходят занятия 
по джампингу ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Кафе и рестораны делают ставку 
на отечественные продукты 
и выигрывают. Число посетителей 
заведений растет ➔ СТР. 6

персона

Поэт и прозаик Анастасия Ермакова: 
Расхвалить слабую книгу — плохо, 
но гораздо хуже — разругать 
сильную ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 2–3 м/с Давление 753 мм

Центр  +26

Бутово  +26

Внуково  +26

Жулебино  +26

Зеленоград  +26

Измайлово  +25

Кожухово  +25

Кузьминки  +25

Кунцево  +26

Лефортово  +26

Останкино  +26

Отрадное  +26

Печатники  +25

Троицк  +25

Тушино  +26

Хамовники  +26

Чертаново  +26

Шелепиха  +26

погода

+26°C
¥

¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕТРО 
И ДРУГИХ ОБЪЕКТОВ ➔ СТР. 2

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2023Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор 
утреннего выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, 
редактор отдела «Московская власть»), Ксения Ефимкова (шеф-редактор 
еженедельного выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва 
Вечерняя»), Александр Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина 
(обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Ольга Бажанова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 14.08.2023, 21:00 
Дата выхода в свет: 15.08.2023. № 150 (29500) 12+

Вечерняя Москва 15 августа 2023 года № 150 (29500) vm.ru

Праздничная программа фестиваля призвана 
укрепить дружбу между диаспорами

Будущая профессия принесла победу в конкурсе
Завтра в саду «Эрмитаж» 
пройдет фестиваль нацио-
нальных культур «Вместе 
мы Россия». 

Мероприятие организовано 
союзом «Веста» совместно 
с префектурой Центрального 
округа столицы, управой 
Тверского района, Автономи-
ей татар Москвы и другими 
организациями.
Программа фестиваля полу-
чилась насыщенной. На празд-
ничном концерте выступят 
творческие коллективы, кото-
рые представят искусство, 
в том числе хореографиче-
ское, разных диаспор Москвы. 
Артисты посредством танца 

расскажут, например, об Осе-
тии — одном из российских 
регионов, а также об Узбеки-
стане. Кроме того, у гостей фе-
стиваля будет возможность 
познакомиться с современ-
ным искусством татар.
— Фестиваль призван создать 
атмосферу дружбы, пробу-
дить интерес к национальным 
культурам, демонстрируя их 
лучшие образцы, — отметили 
в оргкомитете. — Все это по-
служит формированию меж-
национального согласия и то-
лерантности, укреплению 
дружеских связей между 
представителями разных эт-
носов и национальностей, 
проживающих в Москве.

Праздничный концерт допол-
нят мастер-классы по рукоде-
лию, выставка рисунков 
и встреча с интересными го-
стями в рамках лектория. Так-
же посетители смогут сделать 
яркие снимки на память. Для 
этого в саду «Эрмитаж» обору-
дуют тематическую фотозону.
— Для творческих коллекти-
вов фестиваль станет еще од-
ной площадкой для демон-
страции своих талантов, — 
добавили в оргкомитете. — 
Они смогут не только 
прокачать свои профессио-
нальные навыки, но и расши-
рить репертуар.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

В Москве завершился отбо-
рочный этап чемпионата по 
профессиональному мастер-
ству «Профессионалы». 
Впервые сборная столицы 
завоевала золото в компе-
тенции «Эксплуатация и об-
служивание многоквартир-
ного дома» — награду выс-
шего достоинства команде 
принес студент Колледжа 
индустрии гостеприимства 
и менеджмента № 23 Доми-
ник Гомис (на фото).

С июля по август школьники 
от 14 лет и студенты коллед-
жей из 73 субъектов Россий-
ской Федерации состязались 
по 45 компетенциям. По ре-
зультатам отборочного этапа 

обладателями наград стал 
171 конкурсант, в том числе 
москвичи, которые завоевали 
38 золотых, шесть серебряных 
и одну бронзовую медали.
— Ребята показывают, что ка-
чественное профессиональ-

ное образование и стремле-
ние к совершенствованию 
навыков всегда ведет к высо-
ким результатам. Становится 
настоящим примером для мо-
лодых людей, которые сегод-
ня задумываются о выборе 
будущей специальности, — 
отметила заместитель руко-
водителя Департамента обра-
зования и науки Москвы Ири-
на Швец.
Студент Колледжа индустрии 
гостеприимства и менедж-
мента № 23 Доминик Гомис 
перешел на третий курс. Он 
обучается профессии «эксплу-
атация и обслуживание мно-
гоквартирного дома», в кон-
курсе участвовал по этой же 
компетенции. 

— В будущем я буду работать 
в управляющей компании, — 
рассказал победитель чемпи-
оната. — В мои задачи будут 
входить осмотр дома, отсле-
живание его технического со-
стояния, работы всех инже-
нерных систем и других пара-
метров, даже визуальных, 
а также контроль оказания 
услуг собственникам. 
Доминик уверен, что получа-
ет очень перспективную спе-
циальность, востребован-
ность которой не будет сни-
жаться еще долгие годы, ведь 
практически все живут в мно-
гоквартирных домах. 
— Кроме того, есть перспек-
тива карьерного роста и, соот-
ветственно, увеличения зара-

ботной платы, — добавил 
чемпион. 
На конкурсе Доминик успеш-
но справился со всеми задани-
ями: провел собрание соб-
ственников квартир и осмотр 
дома с составлением дефект-
ной ведомости, а также сде-
лал измерения воздуха и тем-
пературы горячей воды. 
— Финал показался мне не та-
ким сложным, в отличие от 
подготовки к нему. С моим 
экспертом-наставником мы 
занимались 2,5 месяца каж-
дый день по несколько часов. 
Чтобы стать чемпионом, 
я приложил немало усилий, — 
поделился Доминик. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Наблюдателей готовят 
к предстоящим выборам 
В минувшие выходные нача-
лось обучение наблюдателей 
Общественной палаты Мо-
сквы. Наблюдатели будут 
присутствовать на всех изби-
рательных участках столицы. 

В этом году в корпус наблюда-
телей Общественной палаты 
Москвы планируют набрать 
около 10 тысяч человек. Этого 
хватит, чтобы организовать 
наблюдение за выборами на 
всех избирательных участках, 
а также создать необходимый 
резерв. Как отметил председа-
тель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами 
в Москве Вадим Ковалев, по-
рядка половины корпуса — это 
люди, которые уже были на-
блюдателями в ходе предыду-
щих электоральных циклов. 
— Каждый год у нас происхо-
дят изменения, Москва явля-
ется лидером по применению 
технологий, это касается и из-
бирательного законодатель-
ства. Так, история с дистанци-
онным электронным голосо-
ванием очень удобная и прак-
тичная, и началась она, по 
сути, в Москве. В этом году 
тоже будут новшества, и обо 
всем этом надо рассказать 
в том числе и тем, кто уже был 
наблюдателем, — рассказал 
Вадим Ковалев. 
Учебный курс включает оч-
ные занятия с экспертами 
и онлайн-обучение. Наблю-
датели прослушают лекции 
по избирательному праву от 
преподавателей столичных 
вузов, узнают, как правильно 
действовать при возникно-
вении на участке той или 
иной ситуации, изучат Ко-
декс наблюдателя, ознако-
мятся с приложением «Мо-
бильный наблю датель». 
— Мы организуем наблюде-
ние в том числе и за дистанци-
онным электронным голосо-
ванием, — подчеркивает Ва-
дим Ковалев. — Фактически 
каждый москвич может стать 
электронным наблюдателем, 
используя обсервер — специ-
альный сайт. Представителям 
партий мы предоставим ноду 
наблюдателя, однако для того, 
чтобы с ней работать, требу-
ется техническое образова-

ние и понимание самого про-
цесса ДЭГ. 
В корпус уже записались не-
сколько тысяч человек. Алек-
сей Ковшов — рабочий по 
обслужи ванию здания в шко-
ле № 1861. Наблюдателем 
он становится уже в четвер-
тый раз. 
— В этом году пройдут очень 
важные для столицы выборы. 
Мне небезразлична судьба го-
рода, у меня у самого две доч-
ки, которые учатся в школе. 
Мы все москвичи, поэтому не 
можем игнорировать такие 
события, — говорит Алексей 
Ковшов. 
Полина Дроздова — студент-
ка МПГУ. Наблюдателем она 
становится впервые. 
— Я считаю, что человек, ко-
торый хочет выразить свою 
гражданскую позицию, дол-
жен хотя бы попробовать по-
участвовать в обучении на на-
блюдателя, — сказала Полина 
Дроздова. — Надеюсь, что не 
подведу избирательный уча-
сток, на котором буду нахо-
диться. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 17:06 Мэр Москвы Сергей Собянин на площадке Московского урбанистического форума в Гостином Дворе во время встречи с активистами проекта «Московское 
долголетие» показал свое умение играть в русский бильярд. Знатоки этой игры оценили твердую руку и четкий удар мэра столицы

Сергей Собянин: Открыли 
новые центры долголетия

Общение главы города с акти-
вистами проекта «Московское 
долголетие» прошло на пло-
щадке в Гостином Дворе. Он 
рассказал, что сегодня в столи-
це работают 96 центров долго-
летия. Новые площадки от-
крыли в районах Перово, Ца-
рицыно, Останкинский, Яро-
славский и других. При этом 
до конца года таких центров 
будет уже больше 120.
— Что это значит? Это значит, 
что большинство москвичей 
старшего поколения будут 
иметь возможность хорошо 
провести время, укрепить 
здоровье и пообщаться с дру-
зьями недалеко от дома, — 
сказал Сергей Собянин.
В центрах московского долго-
летия москвичи старшего по-

коления объединяются в клу-
бы по интересам. Тематика 
может быть самой разно-
образной: нейрографика, ди-
зайн, правильное питание, 
изучение иностранных язы-
ков, театральное искусство, 
литературное творчество, во-
кал и многое другое. Отдель-
ное внимание уделяется спор-
ту. В центрах московского 
долголетия не просто работа-
ют клубы, например по на-
стольному теннису, а трениру-
ются целые команды. Так, на 
Московском урбанфоруме 
прошли соревнования на Ку-
бок мэра по бильярду и шах-
матам среди горожан стар-
шего поколения. В Гостином 
Дворе встретились более 
120 сильнейших спортсменов.

— Вы не только себя зажигае-
те, вы зажигаете сотни тысяч 
москвичей, — поблагодарил 
за активность участников 
проекта «Московское долго-
летие» Сергей Собянин.
Также мэр обсудил с ними 
дальнейшее развитие столи-
цы. В Москве строят больни-
цы и поликлиники, школы 
и детские сады, создают но-
вые заводы и фабрики, запу-
скают инновационные произ-
водства и благоустраивают 
городскую среду. Многие со-
циальные проекты реализуют 
инвесторы. Так, на северо-за-
паде столицы скоро появятся 
несколько школ и детсадов.
Кроме того, как уточнил 
 Сергей Собянин в соцсетях, 
в разных районах столицы, 

среди которых Мещанский 
и Теплый Стан, открыли после 
капитального ремонта шесть 
обновленных поликлиник.
— Теперь это современные 
здания с продуманным распо-
ложением кабинетов и ком-
фортными условиями для по-
сетителей и медицинских спе-
циалистов, — подчеркнул мэр 
Москвы и добавил, что в мед-
учреждениях полностью по-
меняли оборудование.
Еще один важные проект — 
строительство южного на-
правления Московского ско-
ростного диаметра. На пер-
вом участке уже закончили 
монтаж эстакад через желез-
нодорожные пути МЦК.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В столице откры-
лись еще 10 цен-
тров для старше-
го поколения, 
заявил вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин 
на встрече с Ас-
социацией клу-
бов долголетия 
в рамках Урбан-
форума.

день мэра

Участники квеста исследовали 
достопримечательности парка
На Московском урбанистиче-
ском форуме в «Зарядье» 
Главное контрольное управ-
ление столицы совместно 
с проектом «Город заданий» 
организовало для москвичей 
городской квест.

Финал конкурса состоялся 
в минувшие выходные. Участ-
ники квеста разделились на 
команды и исследовали более 
200 достопримечательностей 
«Зарядья». Кроме того, ранее 
жителям столицы предложи-
ли проверить общественные 
пространства, где провели 
благоустройство. В их числе 
детские художественные 
и музыкальные школы, зеле-
ная зона ВДНХ и территории 
московских ярмарок.
— Проект «Город заданий» су-
ществует больше года, и мы 
видим, как москвичи прини-
мают в нем активное участие. 
Сегодня зарегистрированы 
более 140 тысяч пользовате-
лей, которые выполнили бо-
лее 1,5 миллиона заданий 

и тем самым помогли прави-
тельству Москвы в управле-
нии городом, — отметил ми-
нистр правительства Москвы, 
начальник Главного кон-
трольного управления Евге-
ний Данчиков. — В том, как 
сегодня выглядит наш мегапо-
лис, — большая заслуга каж-
дого жителя столицы. 
В ГКУ «Новые технологии 
управления» также отметили, 
что с января к проекту присо-
единились больше 35 тысяч 
человек. Специальные зада-
ния для пользователей подго-
товили к Московскому урбан-
форуму.  Так, например, сей-
час москвичам предлагают 
поделиться личными впечат-
лениями от необычных лока-
ций, на которых можно за-
ключить брак. Среди них — 
Останкинская телебашня, Се-
верный речной вокзал, 
гостиница «Националь», ве-
стибюль станции метро «Мая-
ковская», «Москвариум».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строительство станций метро контролируют специалисты
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о проверках на со-
оружаемых станциях столич-
ного метро. 

Темпы строительства столич-
ного метрополитена с каждым 
годом возрастают. Сдавать 
объекты раньше срока удается 
благодаря высокому профес-
сионализму метростроителей 
и грамотному строительному 
надзору, который позволяет 
оперативно выявить или пред-
отвратить возможные нару-
шения. 
— Всего с начала года специа-
листы Мосгосстройнадзора 
провели 125 выездных прове-
рок в метро, — привел данные 
Андрей Бочкарев. 
Заместитель мэра добавил, 
что для каждого объекта ме-
трополитена составляется ин-
дивидуальная программа 
проверок, в рамках которой 
столичное надзорное ведом-
ство инспектирует строитель-

ную площадку на всех этапах 
работ. 
На данный момент на особом 
контроле Мосгосстройнадзо-
ра находится завершение 
строительства Солнцевской 
линии от станции «Пыхтино» 
до «Аэропорта Внуково» и Лю-
блинско-Дмитровской линии 
от тупиков за станцией «Сели-
герская» до станции «Физтех». 
Помимо этого контрольно-
надзорные мероприятия про-
водятся на территории семи 
электродепо: «Выхино», «Руд-
нево», «Южное», «Аминьев-
ское», «Владыкино», «Нижего-
родское» и «Саларьево», а так-
же на Троицкой линии Мо-
сковского метрополитена. 
Зафиксировать нарушения по-
могает инструментальный 
контроль, который осущест-
вляет Центр экспертиз (ГБУ 
«ЦЭИИС»). Для того чтобы 
предотвратить возможные на-
рушения, Мосгосстройнадзор 
активно проводит профилак-
тические мероприятия с за-
стройщиками. Инспекторы 
осуществляют профилактиче-

ские визиты, консультируют 
участников строительства 
объектов метрополитена и вы-
дают им предостережения 
о недопустимости нарушений 

обязательных требований 
в строительной сфере. Всего 
специалисты за семь месяцев 
провели 448 подобных меро-
приятий.

Кроме того, Андрей Бочкарев 
рассказал о благоустройстве 
на территории Международ-
ного медкластера в Сколкове. 
В этом году здесь откроются 

три новых парковых зоны: 
«Лес ощущений», «Птичья ро-
ща» и детская площадка.
— Общая площадь благоу-
стройства составит 2,83 гекта-
ра. По всему парку планирует-
ся расположить ряд арт-
объектов, среди которых гри-
бы на деревьях, покрытые 
люминесцентной краской 
и светящиеся в темноте, раз-
ноцветные насекомые, замыс-
ловатые цветы и растения, — 
рассказал Андрей Бочкарев.
Еще в «Лесу ощущений» про-
ложат тактильные дорожки из 
камней, булыжников и бре-
вен. Ходьба по таким поверх-
ностям укрепляет голеностоп 
и позволяет держать правиль-
ный баланс тела. «Птичья ро-
ща» станет местом для раз-
личных физических активно-
стей и марафонов — именно 
тут расположится точка про-
ката велосипедов, самокатов. 
На детской площадке разме-
стят игровые зоны для различ-
ных возрастных групп.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 мая 12:02 Заммэра Москвы по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев и гендиректор компании-подрядчика Сергей Воробьев оценили, как идут
работы на станции метро «Аэропорт Внуково»

12 августа 11:37 Студентка Полина Дроздова пришла 
на обучение наблюдателей Общественной палаты Москвы

комментарии 
экспертов

АЛЕКСАНДР АСАФОВ
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО НАБЛЮДЕНИЮ 
ЗА ВЫБОРАМИ 

Опросы ВЦИОМа показы-
вают, что порядка 60 про-
центов жителей нашей 
страны считают, что 
на выборах обязательно 
должно быть обществен-
ное наблюдение.  

АЛЕКСЕЙ КОШЕЛ 
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО НАБЛЮДЕНИЮ 
ЗА ВЫБОРАМИ  

Для всех наблюдателей 
мы установили серьез-
ные требования, кото-
рые закреплены в Ко-
дексе наблюдателя 
Общественной палаты 
Москвы. Положения ко-
декса основаны на нор-
мах избирательного за-
конодательства РФ. 
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Волонтеры помогают сохранить 
исторические памятники

Молодые предприниматели представили 
свой бизнес локального формата

Остатки древнего храма наш-
ли в Малом Златоустинском 
переулке в 2018 году во время 
благоустройства по програм-
ме «Моя улица».
— Это была ожидаемая наход-
ка, — говорит экскурсовод 
Центра изучения истории 
и наследия Златоустова мона-
стыря и координатор обще-
ственного движения «Архнад-
зор» Мария Коробова. — Ар-
хеологи и краеведы предпола-
гали, что под тротуарной 
плиткой сохранились фунда-
менты церкви Николы в Стол-
пах. И действительно, специ-
алисты открыли большой 
фрагмент: прекрасный бело-
каменный «пояс», который за-
ворачивал на Армянский пе-
реулок.
Неравнодушные москвичи 
выступили с предложением 
сделать музей под открытым 
небом — сохранить часть сте-
ны и несколько найденных 
здесь же древних надгробий 
так, чтобы их видели все жела-
ющие. В итоге над памятни-
ком археологии появилась 
стеклянная витрина. Рядом из 
найденных булыжников вы-
ложили кусочек старинной 
мостовой.
Понять, как выглядел храм, 
который построили в 1669 го-
ду и разрушили в 1938-м, по-
может изображение на стек-

ле. Но чтобы представить всю 
его былую красоту, экскурсо-
вод советует прогуляться до 
храма Георгия Неокесарий-
ского на Большой Полянке. 
Дело в том, что его строили те 
же мастера, что и церковь Ни-
колы в Столпах. За архитек-
туру отвечал знаменитый 
зодчий Иван Кузнечик. А мно-
гоцветными рельефными из-
разцами украшал не менее 
известный Степан Полубес.
— А какая красивая у Николы 
в Столпах была колокольня, — 
добавляет Коробова. — У нее 
были прорезаны специальные 
окошки, через которые коло-
кольный звон распространял-
ся по всему району. Кстати, 

раньше москвичи могли опре-
делить на слух, какая из церк-
вей «звучит».
Сохранить для потомков исто-
рию древнего храма и заодно 
привести стеклянную витри-
ну в порядок вызвались семь 
волонтеров. Все они уже не 
первый год участвуют в акци-
ях Мосгорнаследия. Эту при-
урочили ко Дню археолога, 
который в России отмечают 
15 августа. Несмотря на нача-
ло рабочей недели, волонтеры 
смогли выделить время на по-
лезное дело.
Так, экономист Оксана Елец-
кая-Бойко пришла в свой вы-
ходной. Накануне вечером 
она только вернулась из ко-

мандировки, но, узнав об ак-
ции, тут же решила к ней при-
соединиться.
— Я люблю историю, люблю 
архитектуру, поэтому для ме-
ня это всегда в радость, — по-
ясняет девушка, надевая фар-
тук и перчатки.
На очистке памятника архео-
логии она еще не была, хотя 
помогала на раскопках. Езди-
ла волонтером в Псковскую 
область и Великий Новгород. 
В Москве ей нравится гулять 
по старым улочкам и делать 
зарисовки красивых домов. 
Возможно, в будущем ее рабо-
ты помогут археологам уточ-
нить, как выглядело какое-ни-
будь здание в XXI веке.

— А я в детстве мечтал стать 
археологом, — улыбается ди-
пломированный юрист Дмит-
рий Гондоров, — но не сло-
жилось. Вот сейчас, по мере 
сил, помогаю сохранять куль-
турное наследие в нашем го-
роде.
Дмитрий не только участвует 
в подобных волонтерских ак-
циях, но и сам выявляет цен-
ные памятники. В районе Щу-
кино, например, он помог 
взять под охрану «Детский сад 
со слониками», а также дот 
времен Великой Отечествен-
ной войны на Живописной 
улице.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru 

В выходные в Москве состо-
ялся фестиваль «Неспаль-
ный район». Он проходит 
в рамках Московского урбан-
форума. Какой локальный 
бизнес презентуют предпри-
ниматели, узнала «ВМ».

Правительство Москвы оди-
наково поддерживает все мо-
сковские малые и средние 
предприятия, никого не делит 
на тех, кто поближе к центру, 
и тех, кто подальше. Поэтому 
понятие «районный бизнес» 
никогда не используется. 
Тем не менее фестиваль «Не-
спальный район» призван 
поддержать именно локаль-
ных предпринимателей, пре-
доставив им бесплатную пло-
щадку для продвижения. 
— Малые и средние предпри-
ятия помогают москвичам ре-
шать бытовые вопросы, пре-
доставляют возможности для 
интересного отдыха и само-
развития. Из небольших ком-
паний формируется необхо-
димая для комфортной жизни 
инфраструктура. Благодаря 
фестивалю бизнес представит 
свои товары и услуги непо-
средственно целевой аудито-
рии, — рассказала замести-

тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина.
Например, в Новокосине 
местная жительница Елена 
Травинская, которая очень 
любит животных, основала 
зоопарикмахерскую. А в Коп-
теве свой бизнес открыл Ар-
тем Дубовик. Молодой чело-
век однажды решил больше 
не ездить в барбершоп в центр 
города, а создать свой соб-
ственный. В итоге, поделился 

он, его парикмахерская для 
мужчин оказалась очень вос-
требована среди местных жи-
телей. В Черемушках Юлия 
Шанько выставила свои кар-
тины, и их можно купить. 
— Сделано в России, сделано 
для вас, уникальность инте-
рьера — это постер на заказ, — 
поделилась своим слоганом 
предпринимательница.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АРТЕМ ПЕРИН
КУРАТОР ВОЛОНТЕРСКОЙ ГРУППЫ

Такие акции мы проводим 
каждый год, и я могу сказать, 
что в Москве очень много не-
равнодушных людей, которые 
готовы помогать и делать об-
щее дело на благо столицы. 
Сейчас мы очистим от грязи 
стекла и поручни витрины, 
под которой хранится фраг-
мент стены церкви Николая 
Чудо творца в Столпах. Но у ак-
ции будет продолжение. 
Чуть позже планируем вместе 
с экспертами привести в поря-
док камни древнего храма.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как волонтеры помогают сохранять историческое наследие, где узнать о локальных бизнес-проектах, чем интересны 
кинопоказы на крыше, какими нарядами поразили гостей показа мод участницы проекта «Московское долголетие» — в материалах наших корреспондентов.

Детские и спортивные площадки 
преобразились 

Юный полярник 
побывал на ледоколе 
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Поликлиники 
отремонтировали 

Животных привьют 
от бешенства 

Глава муниципального округа Царицыно Дмитрий Хлестов 
проинспектировал детские и спортивные площадки райо-
на. Он оценил благоустройство территории детского сада 
на улице Бехтерева. 
— Провели замену всех окон на пластиковые пакеты, 
в игровых зонах установили новейшие малые архитектур-
ные формы, — констатировал Дмитрий Хлестов, осматри-
вая результат проведенных работ. 
Также глава муниципального округа высоко оценил дет-
скую и спортивную площадки на Пролетарском проспекте. 

Ученик школы №1482 района Южное 
Медведково победил в проекте «Юный 
полярник» и отправился в путешествие 
по России. 
— Ученик 8 «А» класса Алексей Миронов 
на протяжении учебного года выполнял 
задания проекта и выиграл поездку 
в Мурманск, — рассказали в школе.
Участникам поездки провели экскурсию 
по атомному ледоколу «50 лет Победы». 

Две поликлиники открылись после кап-
ремонта на востоке столицы. Это фили-
ал № 3 городской поликлиники № 66 
в районе Косино-Ухтомский и амбула-
торно-поликлинический центр детской 
поликлиники № 7 в районе Вешняки. 
Медицинские учреждения работают 
по новому стандарту. Их оснастили со-
временным оборудованием. Созданы 
условия для пациентов и врачей. 

Мобильный пункт бесплатной вакци-
нации животных откроется 18 авгус-
та в районе Южное Тушино. Вакцини-
ровать животных от бешенства нуж-
но в возрасте от трех месяцев. В сто-
личном Комитете ветеринарии сооб-
щили, что две недели после укола жи-
вотным лучше посидеть дома. 
Пункт будет работать по адресу: 
улица Лодочная, 15, корпус 1. 

Дом на 421 квартиру с подземным паркингом возведут в Дмитровском 
районе по программе реновации местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Кинопоказ 
под звездным небом
27 августа в 20:00 на крыше 
районного центра «Место 
встречи Эльбрус» на Кавказ-
ском бульварепройдет оче-
редной бесплатный кино-
показкороткометражных 
фильмов, после которых 
гости смогут поговорить 
с режиссерами и разобраться
в секретах кинопроизводства.

Для жителей Царицына рай-
онный центр «Место встречи 
Эльбрус» давно стал местом 
притяжения. Здесь регулярно 
проводят праздники, на кото-
рые москвичи приходят всей 
семьей, с начала лета тренеры 
Мосгорспорта проводят заня-
тия по йоге, зумбе, растяжке. 
Теперь на крыше начали пока-
зывать кино. Бесплатно.
— Наша школа вместе с рай-
онными центрами «Место 
встречи» проведут ряд пока-
зов, в программе короткоме-
тражные фильмы «Каждый 
88», «VR», «Друг» и «Моло-
дой», — говорит режиссер 
и продюсер киношколы «Сту-
дия 24» Анастасия Шерстук. — 
Сегодня людям не просто ин-
тересно посмотреть кино-
фильм, но и узнать, что проис-
ходит за кадром. На встречах 
зрители часто спрашивают, 
как снять свою картину, как 
выбрать актуальную тему, как 
подобрать костюмы, озвучить 
и смонтировать собственное 
кино. И мы с радостью отвеча-
ем, делимся опытом, совета-
ми, рассказываем, как и где 
можно быстро начать карьеру 
в кино. Очень здорово, что лю-
ди приходят посмотреть кино-
ленты начинающих режиссе-
ров, оценивают, анализируют, 
задают вопросы. Значит, им 
это интересно, важно! В на-
шей школе от мастеров с мно-
голетним опытом можно уз-
нать секреты работы худож-
ника-постановщика, худож-
ника по костюмам и по гриму, 
режиссера монтажа, осветите-
ля, режиссера. А потом, сняв 
кино, можно показать его на 
большом экране. И услышать 
оценку зрителей.
Зрителями первого показа, 
который прошел на крыше 
центра «Место встречи Эль-
брус» 11 августа, стали около 
30 человек, причем все досмо-
трели картины до конца.

— Живу в соседнем доме. Под-
руга позвала, и я пошла вме-
сте с ней, — поделилась буду-
щий педагог Мария Лопати-
на. — Решили, если что — уй-
дем, но фильмы оказались 
очень интересными, поэтому 
придем еще. Смотреть кино 
на свежем воздухе забавно. Да 
и вид с крыши на родной рай-
он прекрасный!
Данила Кокарев родился, рос 
и женился в Царицыне. На по-
каз он пришел с супругой По-
линой, мамой, отчимом 
и младшим братом.
— Это отличный проект, — 
говорит Данила. — Можно 
приятно провести время всей 
семьей, не выезжая в центр. 
На неделе у всех работа, дела, 
свои заботы, а здесь такой 
повод увидеться. Мне очень 
понравились киноленты, 
и, кстати, даже понравилось, 
что я не увидел на экране зна-
комых актеров. Меня удивил 
необычный сюжет, который 
поднимает вопрос о людях 
с ограниченными возможно-
стями. Есть над чем подумать 
на досуге. А встреча с режис-
сером — уникальная возмож-
ность получить ответы на во-
просы, где, когда и сколько 
снималось кино, какой бюд-
жет у киноленты, как создава-
лись декорации или они на-
рисованы компьютером? 
Окунуться во что-то новое, 
неизведанное полезно, рас-
ширяется кругозор и повыша-
ется настроение.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Коллекции начинающих модельеров 
отражают их видение стиля столицы
Сегодня в 15:00 на централь-
ной площади Гостиного 
Двора в рамках Московского 
урбанистического форума 
пройдет танцевальный 
флешмоб. А вчера состоя-
лось модное шоу, подготов-
ленное 50 участниками про-
екта «Мастерская дизайне-
ра» под руководством пяти
известных модельеров.

На трибуне нет свободных 
мест — зрители с нетерпени-
ем ждут начала шоу.
— Я раньше была далека от 
творчества, — рассказывает 
активистка проекта «Москов-
ское долголетие» Татьяна По-
лякова. — Работала кассиром, 
носила форму и модой не ин-
тересовалась. Но в прошлом 
году попала на показ коллек-
ций «Мастерская дизайне-
ров», и отношение мое пере-
вернулось. Я заболела модой. 
Теперь хочу сама попробовать 
себя в роли дизайнера, в буду-
щем году подам заявку, вдруг 
мне посчастливится пройти 
кастинг!
Действительно, попасть в ма-
стерскую известных дизай-
неров непросто. Из всех же-
лающих выбирают только 

50 счастливчиков, которым 
предстоит создать новую мод-
ную коллекцию.
— В этот проект я пришел 
с одной целью — узнать что-
то новое, неизведанное, от-
крыть для себя новые возмож-
ности, — говорит участник 
мастерской дизайнера Лео-
нида Алексеева Сергей Пе-
ров. — И это случилось в пер-
вый же день. Леонид просто 
загрузил нас работой. Нужно 
было нарисовать пять пози-
ций, и для каждой 12 эскизов, 
а это 60 набросков за неделю! 
Тема роскошная — Москва. 
Но как ее показать? Она одна 
для всех и у каждого своя. 
Думал-думал и увидел но-
вость, что в Москве высаже-
ны 15 миллионов тюльпанов. 
И пазл сложился, я придумал 
юбочку в тюльпанах! А в фут-
болке отразилась песня из 
фильма «Я шагаю по Москве». 
Образ вышел свежим, ярким 
и легким!
Команда Леонида Алексеева 
создала коллекцию «Улица 
Москва», коллектив Игоря Гу-
ляева придумал «Московские 
окна». Коллекция, выдержан-
ная в бело-серых оттенках, 
удивила объемными кардига-

нами, тренчами, свитшотами, 
которые актуальны в столице. 
Начинающие модельеры се-
ребряного возраста — учени-
ки Дениса Еремкина верну-
лись в Москву 1950-х. Их ро-
мантичная коллекция «Огни 
Москвы» наполнена нежно-
стью, светом и радостью. Ксе-
ния Новикова со своей коман-
дой продемонстрировала кол-
лекцию «Метропортация», 
а Джемал Махмудов удивил 

гостей показа коллекцией 
«Московский триумф». 
Все модели на подиуме — тоже 
участники проекта «Москов-
ское долголетие», уче ницы 
школы «Королевская осанка».
— Я давно участвую в различ-
ных модных показах, — гово-
рит Елена Юдакова. — Но по-
казы, созданные в этом проек-
те, — мои любимые!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

14 августа 13:33 Модель Елена Юдакова представляет 
коллекцию «Огни Москвы» Дениса Еремкина

12 августа 13:29 Основательница мастерской по созданию 
картин Юлия Шанько на фестивале «Неспальный район»

Районный центр «Эль-
брус» открылся три года 
назад, 18 августа 2020 го-
да, и стал вторым совет-
ским кинотеатром, кото-
рый был реконструиро-
ван. Сейчас здесь прово-
дятся бесплатные лекции 
для разных возрастов, 
детские мастер-классы, 
спортивные занятия. 
В свободное время здесь 
можно поиграть в пинг-
понг, настольный футбол 
или шахматы.

кстати

комментарии 
экспертов

ЛИЛИЯ ДАНИЛОВА
ВЛАДЕЕТ ХОККЕЙНЫМ 
МАГАЗИНОМ В ТЕПЛОМ СТАНЕ

Идея создания такого 
магазина пришла 
ко мне, когда сын увлек-
ся хоккеем. Захотелось 
сделать этот спорт более 
доступным для москви-
чей. Благодаря фестива-
лю я рассказываю жите-
лям района о том, где 
они могут выбрать эки-
пировку по доступным 
ценам.

АННА СТАРОВЕРОВА
ДИРЕКТОР СТУДИИ ТАНЦА, 
ЙОГИ И ФИТНЕСА В ТРОПАРЕВЕ

По образованию я педа-
гог-балетмейстер. Уве-
рена — это мое призва-
ние! Поэтому и решила 
открыть свою студию. 
Думаю, фестиваль помо-
жет мне познакомиться 
с новыми людьми и по-
лучить обратную связь 
от жителей.

Вчера 11:36 Волонтеры Мосгорнаследия (слева направо) Оксана Елецкая-Бойко, Елена Ахтырская и Наталья Дегтярева отмывают витрину, которая укрывает памятник 
археологии в Малом Златоустинском переулке. Через чистое стекло прохожие смогут увидеть фрагмент церкви Николы в Столпах
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Вчера волонте-
ры помогли при-
вести в порядок 
археологичес-
кий памятник 
в Басманном 
районе. Это му-
зеефицирован-
ная часть стены 
церкви святого 
Николая Чудот-
ворца в Столпах.
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Обработали десятки тысяч обращений 
от семей военнослужащих

Верховный суд республики вынес суровый 
приговор украинскому националисту 

Рабочая группа по вопросам 
специальной военной опера-
ции направила шестой до-
клад с итогами работы 
за первое полугодие прези-
денту РФ Владимиру Путину. 
Об этом вчера сообщил пер-
вый заместитель председа-
теля Совета Федерации, гла-
ва рабочей группы по вопро-
сам СВО Андрей Турчак.

В ходе работы за первое полу-
годие было обработано около 
28 тысяч обращений от участ-
ников спецоперации и их се-
мей, сообщил Андрей Турчак. 
— Решили много частных во-
просов — от возвращения до-
мой ошибочно мобилизован-
ных до обеспечения снаряже-
нием, выплатами, отправки 
в отпуск, — сказал Турчак. — 
На основе обращений в груп-
пу подготовили десятки ини-
циатив. Многие из них уже 

стали федеральными закона-
ми. Среди них — признание 
ополченцев Донбасса ветера-
нами боевых действий, право 
участников СВО на бесплат-
ную юрпомощь, включение 
их самих и их детей в специ-
альную квоту при поступле-
нии в вузы и ряд других мер 
поддержки.
Андрей Турчак также доба-
вил, что рабочая группа про-
должает работать над не-
сколькими ключевыми ини-
циативами. В частности, речь 
идет и об обеспечении учета 
боевого опыта и квалифика-
ции, которые получают участ-
ники спецоперации в составе 
добровольческих формирова-
ний, при переходе на кон-
тракт. Прорабатывают и «бес-
шовный механизм» перевода 
военнослужащих на лечение 
из военных в гражданские 
больницы и обратно. В числе 

важных задач — увеличение 
пропускной способности во-
енно-врачебных комиссий. 
Еще одна инициатива — ис-
ключение выплат контракт-
никам и добровольцам, кото-
рые выполняют боевые зада-
чи в зоне СВО, а также едино-
временных поощрений за 
награды из состава доходов, 
учитываемых при назначе-
нии детских пособий. 
Также продолжается работа 
по внедрению Единого стан-
дарта региональных мер под-
держки участников специаль-
ной военной операции и чле-
нов их семей.
— Он включает бесплатное 
соцобслуживание для родите-
лей и супругов бойцов; зачис-
ление детей военнослужащих 
в кружки, секции, на продлен-
ку; сохранение льгот и статуса 
многодетной семьи при гибе-
ли в СВО одного из детей 

и другие меры, — заключил 
Андрей Турчак.
Некоторые законопроекты ра-
бочей группы по специальной 
военной операции уже внесе-
ны и будут рассмотрены 
в осеннюю сессию. В их числе 
инициатива, освобождающая 
погибших или тяжелоране-
ных поручителей — участни-
ков СВО от обязательств по 
кредитам. Также на рассмо-
трении Госдумы уже находит-
ся законопроект о приравни-
вании к социальным предпри-
нимателям работодателей, 
трудо устраивающих участни-
ков спецоперации. Он помо-
жет стимулировать демобили-
зовавшихся бойцов, включая 
добровольцев и гражданских 
специалистов, обеспечивав-
ших выполнение задач спецо-
перации.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

15 лет лишения свободы по-
лучил командир танковой 
роты 10-й горно-штурмовой 
бригады ВСУ старший лейте-
нант Владимир Казюк за об-
стрел жилых домов в посел-
ке Врубовка в ЛНР летом 
прошлого года. 

Такое наказание бывшему во-
енному назначил Верховный 
суд Луганской Народной Ре-
спублики. По данным след-
ствия и Военной прокурату-
ры, офицер с помощью ком-
пьютерной программы «Кра-
пива» организовал обстрел 
села Врубовка, в котором в то 
время, как выяснили правоох-
ранители, российских воен-
ных еще не было. Так, с 1 по 
5 июня 2022 года Владимир 
Казюк корректировал 25 об-
стрелов из танков по домам 
и общественным местам.
— В результате массирован-
ных обстрелов частные до-
мовладения получили множе-

ственные повреждения. Со 
слов одной из потерпевших, 
на момент, когда военнослу-
жащие ВСУ заняли окрестно-
сти Врубовки, в селе остались 
проживать около 100 чело-
век — это люди, которых укра-
инские военные не выпускали 
на территорию России, — со-
общили в Следственном ко-
митете ЛНР. 
Военный эксперт, капитан 
первого ранга запаса Василий 
Дандыкин уточняет, что слу-
чаи обстрела жилых домов 
были и раньше. В том же Ма-
риуполе по мирным людям 
огонь открывали и танкисты, 
и снайперы. 
— 15 лет — достаточно боль-
шой срок, — отмечает воен-
ный эксперт, капитан первого 
ранга запаса Василий Данды-
кин. — То, что совершил этот 
военный, — серьезное престу-
пление. Ведь танкисты долж-
ны стрелять по военным це-
лям, танкам, бронемашинам, 

пехоте противника, но ни 
в коем случае по объектам, 
в которых находятся мирные 
люди, чем и занимались эти 
вэсэушники. За такие дей-
ствия, если они случались со 
стороны красноармейцев на 
территории Германии во вре-
мя Великой Отечественной 
войны, их отправляли под 
трибунал. Хотя чувство мести 
было у них намного сильнее, 
чем у украинских танкистов, 
которые по факту просто 
пришли на чужую землю. 
И начали стрелять по совер-
шенно безоружным людям, 
детям, которых объявили вра-
гами, «сепарами». И продол-
жают это делать. 
Василий Дандыкин считает, 
что Владимир Казюк будет от-
бывать наказание в колонии 
строгого режима.
— Это станет серьезным ис-
пытанием, — говорит Данды-
кин. — А само преступление, 
наверное, было связано с чув-

ством безнаказанности. Так 
же поступали и немецкие фа-
шисты. К сожалению, возмез-
дие настигнет не всех. Кто-то 
из них же убежал, кого-то уже 
нет в живых. Но так или иначе 
подобное зверство — стрель-
ба по мирным жителям — не 
останется незамеченным. 
Сейчас десятки сотрудников 
Следственного комитета изу-
чают осколки после каждого 
обстрела. И все эти данные 
пригодятся. Так становится 
понятным, кто и откуда стре-
лял, кто командир, кто отда-
вал приказы. И за все это при-
дется отвечать. И надеяться 
на то, что все сойдет с рук 
и тем, кто сидит высоко, и кто 
пониже, не стоит. Все будут 
отвечать. Нацбаты, которые 
назначили себя высшей ра-
сой. Это касается тех, кто воз-
омнил себя выше всех в сла-
вянском мире.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Убойная сила 
русского 
металла

По приглашению Министер-
ства обороны России на Меж-
дународный военно-техниче-
ский форум «Армия-2023» 
в Подмосковье приехали не-
сколько десятков иностран-
ных делегаций. Интерес к рус-
скому оружию понятен без 
долгих объяснений: выстав-
ленные на площадках МВТФ 
«Армия-2023» образцы воен-
ной техники имеют успеш-
ный опыт применения на по-
ле боя. Они показали себя как 
простые в эксплуатации и в то 
же время очень эффективные 
в противодействии самой со-
временной продукции стран 
НАТО. Представленная воен-
ная техника прошла необхо-
димую модернизацию и дора-
ботана с учетом обратной свя-
зи из зоны проведения специ-
альной военной операции. 
Поэтому вместо легко вспы-
хивающих немецких «Леопар-
дов» и американских «Брэд-
ли» многие страны мира 
для своих армий теперь гото-
вы закупать российские Т-90 
«Прорыв», БМП-3 и БМД-4.
В ходе форума Минобороны 
РФ планирует заключить кон-
тракты с предприятиями ОПК 
на 433 миллиарда рублей.
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Новые канцелярские товары
отправят детям Донбасса 

В досугово-спортивном цен-
тре «Мир молодых» прохо-
дит акция по сбору канце-
лярских товаров и гумани-
тарной помощи для жителей 
новых регионов России. 

Тетради, пеналы, ручки, ка-
рандаши, разноцветные ран-
цы и рюкзаки для ребят раз-
ных возрастов — эти и многие 
другие канцелярские товары 
несут жители — неравнодуш-
ные москвичи в филиалы цен-
тра «Мир молодых». 
— Приближается учебный 
год, и мы хотим помочь ребя-
там, проживающим на новых 
территориях, — сказал дирек-
тор «Мира молодых» Кирилл 
Мухлаев. — Конкретно — вос-
питанникам Перевальской 
школы-интерната, располо-
женной в Луганской области. 
Мы там бывали, поэтому зна-
ем, что им пригодится наша 
поддержка. Отправлять будем 
после 20 августа, чтобы все то-
вары, собранные с помощью 
жителей Южного округа, пе-
редать до 1 сентября.
Сбор проходит основательно: 
в каждом из филиалов досуго-
во-спортивного центра от-

крыт пункт, куда москвичи 
передают канцелярские това-
ры. Одни покупают специаль-
но, другие — делятся тем, что 
осталось неиспользованным 
с прошлого учебного года. 
В сборе помощи поддержку 
оказывают члены Первичного 
совета ветеранов Братеева. 
Как рассказала его председа-
тель Людмила Никитина, ве-
тераны труда поддерживают 
инициативу не только мате-
риально.
— Многие из наших участни-
ков помогают в упаковке и со-
ртировке принесенных ве-
щей, — рассказала Никити-
на. — Кроме того, в «Мире 
молодых» волонтеры плетут 
маскировочные сети, кото-
рые отправляют бойцам на 
фронт. Помогаем мы и с этим!
Передача школьных принад-
лежностей не будет разовой 
акцией, подчеркнул Кирилл 
Мухлаев. Сотрудники центра 
«Мир молодых» планируют 
продолжить собирать и регу-
лярно отправлять гуманитар-
ный груз в зону проведения 
специальной военной опера-
ции. Добровольцы складыва-
ют вещи, необходимые бой-

цам и мирному населению 
новых регионов России.
— Первый груз мы отвезли ту-
да в октябре прошлого года 
и с того момента ежемесячно 
отправляем гумпомощь, — 
объяснил Мухлаев. — На Но-
вый год, например, отвезли 
две с половиной тысячи дет-
ских подарков, передавали 
теплые носки, которые вяжет 
одна из наших жительниц. 
Передаем госпиталям белье 
и медикаменты, а для тех, кто 
был эвакуирован с линии бое-
вого соприкосновения, мы со-
бираем одежду — ведь многие 
даже не успели собраться, ког-
да пришлось покинуть дома.
Сотрудники «Мира молодых» 
оказывают и адресную по-
мощь. 
— Кроме того, поддерживаем 
связь с несколькими подраз-
делениями наших бойцов, — 
добавил Кирилл Мухлаев. — 
Они сами обращаются к нам, 
если что-то требуется. Так, мы 
передали две машины УАЗ, 
несколько дронов, а также 
прицелы и приборы ночного 
видения.
ГЛЕБ БУГРОВ
g.bugrov@vm.ru 

7 августа 2023 года. Начальник отдела по работе с населением центра «Мир молодых» Елена 
Глебова (слева) и руководитель клубного объединения Людмила Кириленко собирают школьные 
принадлежности для детей Донбасса

Захватил важный 
стратегический объект
Гвардии старший сержант 
Денис Поляков (1) в долж-
ности заместителя коман-
дира взвода российских 
военнослужащих руково-
дит расчетом миномета, 
действующего в составе 
минометной батареи, кото-
рая берет под контроль 
стратегические объекты 
врага. На одном из заданий 
Денис Поляков, несмотря 
на непрерывный обстрел 
со стороны противника, од-
ним точным выстрелом 
уничтожил группу пехоты 
противника, прибывшую 
на усиление обороняющих-
ся украинских боевиков. 
Помимо этого в ходе оже-
сточенного боестолкнове-
ния расчет гвардии стар-
шего сержанта уничтожил 
более 10 огневых точек 
украинских радикалов. 
Именно благодаря грамот-
ным и продуманным дей-
ствиям Полякова и его под-
чиненных российские во-
еннослужащие смогли за-
нять важный объект 
противника на одном 
из стратегических направ-
лений без потерь в технике 
и личном составе.

Вывез товарищей из-
под огня врага 
Ефрейтор Константин Каза-
ков (2) действует в составе 
подразделения российских 
военнослужащих и управ-
ляет боевой машиной пе-
хоты. Во время одного 
из боев техника, за рулем 
которой находился Каза-
ков, попала под массиро-
ванный обстрел ВСУ. От по-
падания снаряда украин-
ских радикалов боевая ма-
шина ефрейтора была 
серьезно повреждена и за-
горелась. Из-за этого воз-
никла серьезная угроза 
взрыва и гибели россий-
ских военнослужащих. Тем 
временем Константин Ка-
заков получил осколочное 
ранение ноги и контузию. 

Однако, несмотря на по-
вреждения, водитель по-
нял, что эвакуация из ма-
шины будет равносильна 
гибели всего отделения, 
поэтому сумел вывезти 
экипаж и мотострелков из-
под обстрела. Набрав мак-
симальную скорость, еф-
рейтор Казаков маневри-
ровал на полном ходу, ис-
пользуя особенности 
местности и уклоняясь 
от прилетов снарядов укра-
инских вооруженных фор-
мирований. Затем россий-
ские мотострелки спеши-
лись и вступили в бой с пре-
восходящими силами 
украинских националистов. 
Казаков же приступил к ту-
шению и ремонту техники, 
чтобы вернуть ей работо-
способность. Именно бла-
годаря смелым и реши-
тельным действиям ефрей-
тора Константина Казакова 
экипаж боевой машины 
не понес потерь и продол-
жил дальнейшее выполне-
ние поставленных перед 
ним важных боевых задач. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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По словам Конашенкова, уда-
ры были нанесены высокоточ-
ным оружием большой даль-
ности морского базирования. 
Он подчеркнул, что цель была 
достигнута и все назначенные 
объекты — поражены. Поми-
мо этого, в районе Авдеевки 
в ДНР был уничтожен склад 
боеприпасов 53-й механизи-
рованной бригады ВСУ. Кона-
шенков добавил, что на До-
нецком направлении дей-
ствиями подразделений «Юж-
ной» группировки войск, при 
поддержке штурмовой и ар-
мейской авиации были 
успешно отражены шесть 
атак ВСУ в районах населен-
ных пунктов Белогоровка 
ЛНР, Водяное, Красногоровка 
и Невельское ДНР. Потери 
ВСУ, по данным Минобороны 
России, составили до 150 ук-
раинских военнослужащих, 
два танка, три боевые брони-
рованные машины, пять авто-
мобилей, а также гаубицы: 
FH-70 производства Велико-
британии и Мста-Б, уточни-
ли в МО. 
Также российские средства 
противовоздушной обороны 
за сутки перехватили 2 снаря-
да реактивной системы залпо-
вого огня HIMARS и сбили 
28 беспилотников ВСУ, об 
этом сообщили в Министер-
стве обороны РФ.

Продвинулись российские во-
еннослужащие и на Купян-
ском направлении. Об этом 
сообщил начальник пресс-
центра группировки «Запад» 
Сергей Зыбинский.
— В ходе боевых действий 
штурмовые группы 6-й обще-
войсковой армии овладели 
тремя опорными пунктами, 
тремя наблюдательными по-
стами и разгромили до взвода 
пехоты в районе населенного 
пункта Ольшана, — сообщил 
начальник пресс-центра груп-
пировки Сергей Зыбинский.
Тем временем в Запорожье 
российские разведчики про-
вели успешную контратаку на 
окопы вооруженных сил Укра-

ины под селом Работино в За-
порожской области, заняв 
украинские позиции. Об этом 
сообщил глава движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир 
Рогов.
— Наши разведчики, застав 
врага врасплох, провели кон-
тратаку в районе Работино на 
Ореховском направлении. 
Штурмом взяты окопы про-
тивника, — сказал Владимир 
Рогов. 
Он также отметил, что часть 
оборонявшихся удалось взять 
в плен.
А переведенный в режим «го-
рячего останова» энергоблок 
№ 6 на Запорожской атомной 
электростанции не представ-

ляет опасности, об этом рас-
сказали в пресс-службе адми-
нистрации города Энергодар. 
— Специалисты проверили 
соблюдение требований ре-
гламентов и инструкций по 
эксплуатации в процессе пе-
ревода энергоблока № 6 ЗАЭС 
из состояния «холодный оста-
нов» в состояние «горячий 
останов». Недостатков, влия-
ющих на безопасность, не вы-
явлено, — сообщили в пресс-
службе администрации горо-
да Энергодар. 
Также российские военные 
пресекли попытки ВСУ атако-
вать дронами российские объ-
екты. Об этом сообщили 
в Мин обороны РФ.

— 14 августа около 12:15 
и 12:45 по московскому вре-
мени пресечены попытки ки-
евского режима совершить 
террористические атаки бес-
пилотными летательными ап-
паратами самолетного типа 
по объектам на территории 
РФ. Российскими средства-
ми ПВО БПЛА обнаружены 
и уничтожены над территори-
ей Белгородской области, — 
сообщили в Министерстве 
обороны РФ.
Атака была успешно отраже-
на, пострадавших нет, уточ-
нили в Министерстве оборо-
ны России.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ВРЕМЕННО ИСПОЛНЯЮЩИЙ 
ОБЯЗАННОСТИ ГЛАВЫ ДНР
Пока я бы действия ВСУ 
на фронте не называл вто-
рым контрнаступлением, 
по сравнению с тем, что мы 
видели при первой волне, 
при том контрнаступлении, 
которое пока выдыхается, 
но еще идет. Остается не-
сколько горячих точек по ли-
нии фронта, но подготовлен-
ность ВС РФ теперь на совер-
шенно другом уровне, нежели 
это было полгода назад, 
не говоря уже о том, что было 
год назад.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бойцы отражают атаки, 
удерживают позиции

СТР. 1 ➔

тысяч образцов 
техники, вооруже-
ний и приборов 
выставлено в экс-
позиции Между-
народного форума 
«Армия-2023».

цифра
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ВС РФ нанесли 
удар по складам 
хранения без-
экипжаных кате-
ров ВСУ, об этом 
вчера сообщил 
официальный 
представитель 
Минобороны 
РФ, генерал-лей-
тенант Игорь 
 Конашенков

спецоперация

10 августа 2023 года. Водитель-механик добровольческого подразделения «Пятнашка» едет на БТР-82А для отработки слаженности команды на полигон в ДНР
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Бросил самокат — 
плати штраф

Студенты покорили Север на электромобиле

Инспектор дорожно-патруль-
ной службы ГИБДД ЦАО стар-
ший лейтенант полиции Мак-
сим Попов садится в служеб-
ную машину и начинает объ-
езжать центральные улицы 
Красносельского и Мещан-
ского районов.
— Буквально на прошлой не-
деле на улице Нижней Крас-
носельской самокатчик сбил 
женщину, и она 
попала в больницу 
с переломами ног. 
К сожалению, она 
скончалась, — 
рассказывает по-
лицейский.
Он говорит, что это 
не единичный случай за по-
следнее время, когда самокат-
чики, не соблюдая Правила 
дорожного движения (ПДД), 
наезжают на людей.
— Незадолго до этого в сосед-
нем Басманном районе, на 
улице Бакунинской, несовер-
шеннолетний водитель само-
ката не справился с управле-
нием и врезался в иномарку, 
а потом сбил пешехода, кото-
рый получил телесные по-
вреждения, — рассказывает 
Попов.
При этом, говорит он, в по-
следнее время у самокатчиков 
появился новый вид правона-
рушения: они стали оставлять 
арендованные средства пере-
движения в неположенных 
местах.
Полицейский подъезжает 
к дому № 33, корпус 1, по 
проспекту Мира, тут рядом 
с подземным переходом сто-
ят более десятка самокатов. 
Причем выстроены они не 
в ряд, а разбросаны хаотич-
но. Прохожие их еле обходят, 
то и дело чуть ли не споты-
каясь, — этот электротранс-
порт явно создает неудоб-
ство пешеходам.
— Вот как раз так выглядит 
стихийная парковка, — пояс-
няет полицейский и показыва-
ет рукой через дорогу, где обо-
рудована легальная стоянка 
велосипедов и самокатов. — 
Людям просто лень перейти 
через подземный переход.
Полицейский начинает фик-
сировать на мобильный те-

лефон обнаруженные нару-
шения.
— У каждого самоката имеет-
ся индивидуальный номер, 
мы делаем фото, на котором 
он виден. Также фиксируем 
адрес, по которому брошен са-
мокат, после чего направляем 
все в отдел административной 
практики, — поясняет Мак-
сим Попов. — Там коллеги вы-

ясняют, кто по-
следний пользо-
вался самокатом.
На этого «потен-
циального нару-
шителя» и состав-
ляют администра-
тивный протокол 

по статье «На рушение правил 
остановки или стоянки 
транспортных средств». И ви-
новному по почте приходит 
штраф в размере 500 рублей.
— Мы ежедневно выявляем та-
кие правонарушения и состав-
ляем по несколько протоко-
лов, — отмечает Попов. — Еще 
одно частое правонарушение, 
которое, кстати, характерно 
и для велосипедистов, — при 
переходе дороги никто не сле-
зает со средств передвиже-
ния. За это грозит штраф 
в 800 руб лей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

10 дней московские студенты 
изучали российскую энергети-
ку в рамках участия во Всерос-
сийском конкурсе «Твой ход», 
который направлен на разви-
тие потенциала у молодого по-
коления. Организаторы экспе-
диции «Энергия — вчера, се-
годня, послезавтра» проводят 
масштабные поездки по стране 
не в первый раз, но такого осве-
щения и привлечения всеоб-
щего внимания к проблемам 
экологии и возможностям 
энергетики никогда не было. 
— Электромобиль «Мо-
сквич 3е» был выбран как нео-
бычный способ добраться до 
Кольского полуострова, на нем 
еще никто такого не делал, — 
рассказал руководитель проек-
та «Не на паре» Никита Харла-
мов. — Еще мы хотели при-

влечь внимание к вопросу эко-
логии. Никто не верил, что мы 
доедем до Мурманска и не сло-
маемся, все думали, что нам не 
хватит заряда и что придется 
везти с собой генератор. 
Экспедиция состоя-
лась по террито-
рии Мурманской 
области, молодежь 
Москвы доехала до 
Баренцева моря на 
электромобиле. Ре-
бята посетили 
Кольскую АЭС, Кольскую ВЭС 
и Териберскую ГЭС. Студенты 
узнали, как устроена энергоси-
стема России, рассмотрели ре-
троспективу ее развития, акту-
альное и будущее состояние.
— В целом во время дороги не 
было проблем, так как марш-
рут был заранее продуман, вся 

поездка была безумно увлека-
тельной и познавательной. 
Везде, где мы были, нас заря-
жали люди. Так приятно слу-
шать и видеть горящие глаза 
и незатухающий интерес спу-

стя много лет рабо-
ты, — поделил-
ся Никита Харла-
мов. — Еще во вре-
мя посещения ГЭС 
нас прокатили на 
«Вахтовке», мест-
ном транспорте 

для сотрудников. В Териберке 
мы поймали очень много ры-
бы и съели, хотя никто из нас 
не рыбак. 
Конечно же, без происше-
ствий и забавных случаев во 
время поездки не обошлось: 
на обратном пути из-за по-
ломки промышленной розет-

ки участникам проекта при-
шлось заряжать машину от 
обычной 220-вольтовой ро-
зетки. Ко времени выезда ма-
шина полностью не заряди-
лась, из-за этого пришлось 
делать дополнительные оста-
новки и ехать очень медлен-
но. Один раз ребята застряли 
в песке, но быстро выбрались.
Кроме того, студенты сняли 
научно-популярный фильм, 
который расскажет о путеше-
ствии по ключевым местам 
Кольского полуострова. 
— Один из ключевых навы-
ков, который мы приобрели 
в поездке, — это умение рабо-
тать в коллективе, — расска-
зала участница проекта «Не 
на паре», студентка МАИ Ан-
гелина Ивлева. — Мы работа-
ли вместе в течение продол-

жительного времени и стара-
лись активно коммунициро-
вать, распределять задачи, 
помогать друг другу и прини-
мать общие решения. 
Уже сейчас готовится следую-
щая медиаэкспедиция на 
остров Сахалин. Туда с помо-
щью конкурса будут отобра-
ны самые талантливые созда-
тели контента из разных 
уголков России, им покажут 
невероятную природу регио-
на и его возможности для ка-
рьеры и бизнеса. В долго-
срочных планах у проекта 
«Не на паре» совместно с Рос-
молодежью — сделать такие 
экспедиции постоянными 
и показать множество регио-
нов России. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Прыжок, еще прыжок, и поклонников полный берег
Руководитель секции Анна 
Никифоренко подходит к Ки-
ровоградским прудам и везет 
за собой тележку, похожую на 
чемодан на колесиках. Тре-
нер приближается, и только 
тогда удается разглядеть: она 
везет десяток пар ботинок 
с пружинками, они выложе-
ны горой на специальной под-
ставке. Анна встает рядом 
с лавочками. В течение не-
скольких минут к  ней подхо-
дят симпатичные девушки, 
каждая из них берет пару об-
уви и надевает ее.  Анна вклю-
чает музыку. Спортсменки  
начинают подпрыгивать на 
левой ноге, а правую припод-
нимают и отводят в сторону. 
Сразу же вокруг красавиц со-
бирается группа отдыхаю-
щих — наб людают за трени-
ровками. 
— Нам не мешает такое вни-
мание, наоборот, приятно, — 
говорит спортсменка Ольга 
Никитенко. — Некоторые 
мужчины даже стоят все пол-
тора часа тренировки и апло-
дируют нам.
Девушки добавляют, что му-
жья не ревнуют к такому вни-
манию. И, наоборот, поощря-
ют занятия спортом. 
— Мне муж стал делать ком-
плименты, говорит, что у ме-
ня фигура стала лучше, — 
улыбается Ольга Никитен-
ко. — Но, если честно, я на 
первой тренировке думала, 
что брошу, так тяжко было.
Но на следующее занятие но-
ги будто сами понесли на тре-
нировку.
— Думала, что еще разок по-
пробую, если так же все будет 
плохо — никогда не вернусь, — 
рассказывает женщина.
Но наступил переломный мо-
мент, и организм стал привы-
кать к таким нагрузкам.
— А потом я стала чувство-
вать себя лучше, легче и ре-
шила продолжать занятия 
спортом регулярно, — вспо-
минает Ольга.
Тренер Анна Никифоренко 
раньше жила в одной из ре-
спублик бывшего Советского 
Союза, где много местных за-
нимались на ботинках для 
джампинга. У такой обуви 
специальная подошва для 
лучшей прыгучести. Хотя они 
не предназначены для высо-
ких прыжков, но с их помо-
щью напрягаются и работают 

буквально все мышцы, осо-
бенно на ногах и животе.
— Во время занятий в напря-
жении находится все тело, 
нужно уметь коор-
динировать свои 
движения, чтобы 
не упасть, — пояс-
няет Анна.
Она вспоминает, 
что когда перееха-
ла в Москву, то 
очень удивилась, что в боль-
шом мегаполисе работают 
всего несколько таких клубов.
— И тогда я решила органи-
зовать в своем районе та-
кие тренировки для жен-
щин, — рассказывает Ан-

на. — На занятиях мы делаем 
прыжки под музыку и стара-
емся, чтобы наши движения 
были синхронными.

А вот москвичка 
Ольга Кулькова по-
сещает такую тре-
нировку только во 
второй раз.
— Недавно прохо-
дила мимо Киро-
воградских пру-

дов, увидела, как занимаются 
женщины, мне понравилось, 
решила тоже присоединить-
ся к формулировкам, так как 
хочу иметь хорошую спор-
тивную форму, —  рассказы-
вает Ольга. 

Спортсменке Елене Финаге-
новой о занятиях рассказала 
ее свекровь — тоже случайно 
увидела на улице прыгающих 
женщин, засняла на видео 
и показала своей невестке.
— Мне тоже понравилось, 
и я не раздумывая пошла за-
ниматься, — говорит Елена.
Жительница Чертанова Анна 
Бакаян привлекла к заняти-
ям своих детей — 12-летнюю 
Алину и 11-летнего Тимура.
— Правда, они ходят со мной 
в основном на утренние тре-
нировки, когда не очень мно-
го народу. Так они чувствуют 
себя раскрепощеннее, — рас-
сказывает Бакаян.

Есть в группе и опытные спорт-
сменки, среди них Жанна 
Ефремова. Она занимается 
джампингом полтора года: 
сначала даже ездила на тре-
нировки к инструктору в го-
род Серпухов.
— А когда случайно узнала, 
что есть такой клуб под бо-
ком, то, несомненно, начала 
заниматься здесь. Я обрадова-
лась, что теперь могу эконо-
мить много времени и зани-
маться любимым хобби, — 
рассказывает Жанна.
Анна Никифоренко поясняет, 
что занятия очень важны для 
здоровья: хотя на первый 
взгляд что тут такого: прыга-
ешь и ничего не делаешь.
— Но благодаря специаль-
ным ботинкам прыжки укре-
пляют мускульно-скелетную 
систему организма, сохраня-
ют соотношение жиров 
и мышц в норме, улучшают 
давление, — поясняет Ан-
на. — Наши прыжки невысо-
кие и носят больше оздорови-
тельный характер, возмож-
но, при этом больше зрители 
получают эстетическое удо-
вольствие, никогда не бывает 
пустующих трибун, как вы 
уже заметили.
После небольшого перерыва 
Анна Никифоренко вновь 
включает музыку, становится 
посередине своих воспитан-
ниц чуть впереди и начинает 
подпрыгивать на правой но-
ге, поднимая левую. За ней 
движения повторяют осталь-
ные девушки. Потом как по 
команде они подпрыгивают 
все вместе, приподнимают 
синхронно обе ноги. Около 
пруда опять собирается мно-
го местных, снимают видео 
на телефоны.
— А к вам можно прийти на 
тренировку? — спрашивает 
у Анны одна из женщин, на-
блюдающих за тренировкой.
— Конечно, мы рады всем. 
У нас занятия проходят два 
раза в неделю, одна трениров-
ка утром, а вторая — вече-
ром, — объясняет Анна Ники-
форенко. — Приходите к нам 
для начала в обычной удоб-
ной спортивной одежде. Если 
понравится тренироваться, 
потом лучше купить специ-
альный костюм для занятий 
джампингом. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

27 июля 2023 года. Спортсменки Ольга Никитенко, Наталья Рыженкова и тренер Анна 
Никифоренко (слева направо) во время тренировки на Кировоградских прудах

В районе Чертаново Центральное проходят занятия по необычному виду спорта — джампингу, где девушки прыгают 
на специальных пружинистых ботинках. Корреспондент «ВМ» побывал на тренировке на Кировоградских прудах.

Сотрудники ГИБДД Центрального округа 
провели рейд по самокатчикам — 
нарушителям Правил дорожного движения. 

Студенты МАИ стали участниками тревел-проекта «Не на паре». Ребята отправились в экспедицию на электромобиле 
«Москвич 3е». Они преодолели более четырех тысяч километров, посетив Кольскую АЭС и другие энергообъекты.

15 июля 2023 года. Студенты МАИ (слева направо) Мария Гольцман, Иван Ветров, Ангелина Ивлева, Данил Мазуркевич и Максим Еленин преодолели 
более четырех тысяч километров на электромобиле «Москвич Зе» за десять дней

Напечатать новое ухо можно 
всего за пару кликов
Но прежде чем попасть в саму 
лабораторию, необходимо 
пройти лабиринт из множе-
ства шлюзов. Они не позволя-
ют проникнуть извне части-
цам пыли и микроорганиз-
мам, чтобы в главном поме-
щении было максимально 
стерильно. 
Уже внутри спе циалистов 
встре чает большой 3D-био-
принтер, который 
управляется с по-
мощью небольшо-
го планшета. Науч-
ный сотрудник Ин-
ститута регенера-
тивной медицины 
Сеченовского уни-
верситета Минздрава России 
Полина Бикмулина демон-
стрирует, как можно напеча-
тать ухо из гидрогеля за «пару 
кликов». 
— Мы берем обычный файл 
с трехмерной моделью, создан-
ной в любой из специализиро-
ванных программ, — говорит 
Полина Бикмулина. — И потом 
уже настраиваем сами сопла 

принтера (специальные отвер-
стия в  печатающей головке 
картриджа.  — «ВМ»), чтобы 
они начали печатать ухо в чаш-
ке Петри. 
По ее словам, если добавить 
в гидрогель клеточные сферо-
иды, то орган уже можно будет 
считать живым. 
— Сфероид — это шарообраз-
ная структура из множества 

клеток, — расска-
зывает Полина 
Бикмулина. — Их 
число может дости-
гать от сотен до де-
сяти тысяч. Клетки 
в составе сферои-
дов прикреплены 

друг другу, таким образом 
формируя некую микроткань.
Как рассказывает научный со-
трудник института, сфероиды 
более устойчивы к стрессу, не-
жели единичные структуры.
— Все же биопечать имеет 
много стрессовых факторов: 
колебания температуры, кис-
лотности и, конечно же, дав-
ления, — говорит Полина.

Она добавляет, что в Сеченов-
ке используют именно сферо-
иды, чтобы минимизировать 
процент погибших клеток по 
окончании биопечати. 
Первой ступенью была кле-
точная печать, после — сферо-
идная. По словам Полины, все 
идет к тому, что сфероиды 
в ближайшем будущем можно 
будет объединять в более 
сложные структуры. 
— Но сфероиды сейчас входят 
в практику экструзионной пе-
чати (послойная печать с по-
мощью специального геля. — 
«ВМ»), потому что это намно-
го проще, — говорит Бикму-
лина. — А с лазерной печатью 
процесс получается более 
трудоемким. Но все же итого-
вый результат определенно 
того стоит.
На стекло наносится слой 
определенного металла, а по-
верх нанесены биочернила — 
гидрогель со сфероидами.
— Лазерный луч точечно пода-
ется, и под воздействием тепла 
слой металла испаряется, — 
рассказывает научный сотруд-
ник. — А получившийся пар 
как бы выталкивает гидрогель 
со сфероидом, и эта масса па-
дает вниз на подложку, где 
и собирается необходимая 
ткань или орган.
По словам Бикмулиной, такой 
процесс позволяет получить 
более детализированную по-
верхность. До этого способа 
все печатали обычными клет-
ками, а именно в Сеченов-
ском университете ученые 
решили впервые использо-
вать сфероиды. 
— У нас получилось не только 
просто напечатать и получить 
ткань, но и сохранить ее жиз-
неспособность, — говорит  
Бикмулина. — После прове-
денной процедуры клетки на-
чали делиться и расползаться.
Исследование выполнено за 
счет гранта Российского науч-
ного фонда.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Ученые Сеченовского университета напечатали с помощью лазерного 
биопринтера клеточные сфероиды. И сделали это первыми в мире.

9 августа 12:53 Научный сотрудник Института регене-
ративной медицины Сеченовского университета Минздрава 
России Полина Бикмулина показывает работу биопринтера

ВИТАЛИЙ БРЦИЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА 1ГО 
БАТАЛЬОНА ДПС ГИБДД УВД ПО ЦАО, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

За первое полугодие 2023 го-
да в Центральном админи-
стративном округе соверше-
но 233 дорожно-транспорт-
ных происшествия, что на де-
сять процентов меньше по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. 
В этих 233 ДТП пять человек 
погибли, а 250 — получили 
ранения. С участием детей со-
вершено 15 ДТП, в которых 
пострадали 15 детей. За пер-
вое полугодие совершено 
94 наезда на пешеходов, 
из них 47 — на пешеходных 
переходах. Во всех этих слу-
чаях три человека погибли, 
а 93 — получили ранения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

безопасность
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Рестораны переходят 
на российские продукты

Председатель координацион-
ного совета Федерации ресто-
раторов и отельеров России 
(ФРиО) Сергей Миронов зая-
вил, что на рынке общепита 
появился новый тренд: отказ 
от иностранных продуктов 
и переход на отечественные.
— Возьмем, к примеру, рыбу. 
Импортный лосось прыгает 
в цене, есть проблемы с логи-
стикой и прочие сложности 
в поставке. На этом фоне на-
ша, выловленная на Дальнем 
Востоке, рыба — более прием-
лемый вариант. Мы очень рас-
считываем, что через год-два 
рынок полностью перейдет на 
российскую рыбу, — пояснил 
эксперт.
По его словам, уже много лет 
идут разговоры о прекраще-
нии поставок норвежского, 
чилийского и фарерского ло-
сося, к которому привык рос-
сийский потребитель, однако 
«все рестораны на нем сидят, 
как на игле». 
— Так что наличие российской 
рыбы на рынке — это еще 
и элемент продовольственной 
безопасности страны, — пояс-
нил Сергей Миронов.
По его словам, российские ре-
стораны демонстрируют высо-
кий спрос на отечественные 
продукты. Еще один тренд — 
спрос на продукты местные.
— Проблема в том, что у нас не 
все выращивают. И в Москве, 
например, мы не можем полу-
чить грунтовые помидоры ка-
чества волгоградских, — пояс-
нил эксперт.
Третья тенденция — уход «пре-
клонения перед западными 
технологиями». 

— Мы осознали, что просто на-
учились работать. Если 15–
20 лет назад мы сами ездили 
в Европу учиться, вытягивали 
оттуда за огромные деньги их 
шеф-поваров, чтобы они у нас 

трудились, вытягивали менед-
жеров, то сейчас средний мо-
сковский ресторан выше по 
качеству, чем средний милан-
ский или парижский. Мы на-
учились, мы перестали заби-
рать технологии, — заявил 
Сергей Миронов.
Аналитики консалтинговой 
компании NF Group между тем 
провели исследование и выяс-
нили: в Москве настоящий бум 

общепита. В 2022 году, несмо-
тря на санкции и сложную эко-
номическую ситуацию, только 
в пределах Садового кольца 
открылось 122 новых заведе-
ния общепита.

— Большая часть 
пришлась на ресто-
раны — 48 процен-
тов. Каждая пятая 
новая точка об-
щепита была ба-
ром, а оставшиеся 
32 процента — ка-
фе, кофейни, би-
стро и другие фор-
маты, — рассказы-
вает директор на-
правления стрит-
ретейла NF Group 
Ирина Козина. — 

В структуре открытий по типу 
кухни по-прежнему лидируют 
заведения с авторской и евро-
пейской концепцией.
Еще тренд — открытие pop-up 
(всплывающее окно) заведе-
ний. Суть их в том, что они ра-
ботают в течение нескольких 
месяцев и закрываются. 
— Гостям нравится эффект не-
ожиданности. Отсюда — вре-
менный всплеск ажиотажа, 

которым можно воспользо-
ваться. Запуская pop-up-про-
екты, владельцы бизнеса те-
стируют новые концепции: 
дизайн или меню, — рассказы-
вает Ирина Козина.
По ее словам, наиболее устой-
чивыми и качественными про-
ектами в столице сейчас явля-
ются заведения ценового сег-
мента «люкс» и «премиум».
— В премиальные рестораны 
чаще ходят постоянные клиен-
ты, поэтому от внешних фак-
торов эти заведения зависят 
незначительно. В таких ресто-
ранах публика, которая сфор-
мировалась в прошлом, может 
сохраняться на протяжении 
многих лет, а смена формата 
и концепции происходит неча-
сто. При этом большая часть 
таких ресторанов была вынуж-
дена скорректировать меню 
из-за санкций. А некоторые за-
ведения даже сделали акцент 
на блюда из локальных про-
дуктов, — пояснила Козина.
Вот так: от импорта постепен-
но отказываются даже самые 
дорогие рестораны. Учимся 
есть свое: благо ассортимент 
и качество позволяют.

2023 год, Москва. Официантка Полина Фирсенко накрывает стол на летней веранде, сервируя его сезонными овощами и фруктами. 
Все большее число заведений общепита отказывается от импорта, предпочитая закупать отечественную продукцию

Кафе и рестора-
ны нашей стра-
ны делают став-
ку на отечест-
вен ный товар. 
Так, уже через 
один-два года 
на рынке 
не оста нется 
импортной ры-
бы: будем есть 
свою, дальнево-
сточную.

Дефицита нет, но торговые центры посещаем все реже
Больше половины россиян 
считают, что ассортимент то-
варов в торговых центрах 
за последние полгода не из-
менился. А каждый второй 
отметил, что там можно най-
ти большинство товаров.

Такие выводы следуют из ре-
зультатов опроса ВЦИОМа. 
Итак, согласно исследова-
нию, 61 процент опрошенных 
считают, что ассортимент то-
варов в торговых центрах за 
последние полгода не изме-
нился. 10 процентов считают, 
что ассортимент стал богаче, 
23 процента ответили наобо-
рот, что стал беднее.
При этом каждый второй рос-
сиянин (49 процентов) отве-
тил, что в торговых центрах 
есть большинство товаров, 
42 процента считают, что там 
можно найти любое изделие, 
6 процентов отметили дефи-
цит многих товаров. Затруд-
нились с ответом 3 процента 
опрошенных.
— Вот эти 3 процента, похоже, 
и ответили правду, — улыба-
ется маркетолог Денис Елисе-
ев. — Покупатель — не управ-
ляющий магазина и не может 
сравнить его товарную ма-

трицу с той, что была полгода 
назад. Он способен оценить 
лишь ассортимент того, что 
сам покупает постоянно. А это 
определенный набор продук-
тов, одежды, обуви, товаров 
повседневного спроса и т.д. 
Вот этот ассортимент да, он 
более-менее стабилен. Дефи-
цита каких-то потребитель-
ских товаров в России нет. 
При этом ассортимент торго-
вых центров, как пояснил экс-
перт, объективно сокращает-
ся. Как и число покупателей. 
В 2022 году, например, оно 
составило в среднем от 25 до 
40 процентов — в зависимо-
сти от конкретного ТЦ.
Дело, как пояснил эксперт, 
в двух факторах. Первый — 
уход многих западных брен-
дов, который «приманивал» 
в ТЦ покупателей.
— При этом, обратите внима-
ние, большинство москов-
ских торговых центров их 
имена с вывесок и реклам не 
убирают, — рассказывает Де-
нис Олегович. — Это делается 
в расчете на жителей регио-
нов, т.е. транзитную публику, 
которой в Москве всегда мно-
го. Ведь главное — чтобы че-
ловек в торговый центр за-

шел. А уж там он чего-нибудь 
да купит.
Вторая причина снижения 
трафика — взрывообразный 
рост интернет-торговли. 
— Все больше москвичей вы-
бирают вещи в интернете — 
хотя бы потому, что это бы-
стрее и больше выбор, — пояс-
нил Денис Елисеев. — Плюс 
там, как правило, ниже цены: 
продавцам не нужно платить 
за аренду торговых залов, зар-
плату продавцам, охранни-
кам, уборщицам и т.д. 
Еще один тренд, как пояснил 
эксперт, — рост числа сделок 
в формате C2C, когда люди 
продают товары друг другу.
— Это либо подержанные, но 
в хорошем состоянии вещи — 
чаще одежда, мебель, быто-
вая техника, — либо новые, 
но купленные мелким оптом 
и перепродаваемые частным 
лицом, — рассказывает Денис 
Елисеев. — В любом случае 
появление новых торговых 
площадок — в интернете — 
снижает как ассортимент тор-
говых центров, так и число их 
посетителей. Да, если вы от-
правитесь в ТЦ за покупками, 
то почти наверняка купите то, 
что хотели. Или — какой-то 

аналог — например, обувь 
другого бренда. Проблема для 
ТЦ в другом — все больше по-
купок делается в интернете.
Как пояснил эксперт, торго-
вые центры в Москве пред-
принимают «титанические 
усилия», чтобы завлечь пуб-
лику.
— Особенно тяжело сейчас, 
летом, когда многие либо в от-
пусках, либо живут на дачах. 
Поэтому ТЦ, например, чуть 
не каждые выходные прово-
дят какие-нибудь бесплатные 
квесты для детей, чтобы те за-
тащили туда родителей, а ро-
дители что-нибудь да купи-
ли, — рассказывает Денис 
Елисеев. — В ТЦ начали про-
водить мастер-классы по раз-
личным направлениям, лек-
ции известных персон, откры-
вать фотовыставки. И это, на 
мой взгляд, очень важно. Дело 
в том, что торговые центры, 
в отличие от интернет-про-
давцов, платят в бюджет 
 Москвы налоги, и немалые. 
Платят и сами продавцы — на-
пример, налог на прибыль. 
Поэтому поддерживать ТЦ не-
обходимо. Не зря их сейчас со-
вмещают с городскими досу-
говыми центрами. 

ВИКТОР КУДРЯВЦЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ
Рост популярности россий-
ских продуктов связан с тремя 
факторами. Первый — широ-
кий ассортимент. Импортоза-
мещение «в сфере еды» дей-
ствительно произошло, и вме-
сто большинства импортных 
продуктов сейчас можно вы-
брать отечественные. Второй 
фактор — выросло качество 
продовольствия. «Страна веч-
нозеленых помидоров» и гни-
лой картошки, к счастью, ушла 
в прошлое. Рынок выдавил 
производителей и ретейле-
ров, которые не умеют произ-
водить или хранить продукты. 
Третий момент: цена. В Евро-
пе, где мы делали некоторые 
закупки, — высокая продук-
товая инфляция. То, что стои-
ло 10 евро, сейчас — 12. Плюс 
вырос, и сильно, сам курс ев-
ро. Конечно, рестораторы 
ищут отечественные анало-
ги — они дешевле, цены 
не скачут, а качество уже 
сходное с европейским.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Шоколада хватит всем
Мировой рост цен на 
ключевые ингредиенты 
для производства шоко-
лада никак не отразится 
на российских покупа-
телях. 
— Ассортимент, каче-
ство и доступность со-
хранятся, — сообщил 
исполнительный дирек-
тор Ассоциации пред-
приятий кондитерской 
промышленности 
«Асконд» Вячеслав 
Лашманкин.
■
Где покупать 
оливковое масло
Спрос на оливковое мас-
ло и оливки в России 
не упал, он на прежнем 
уровне.
— Но, к сожалению, 
в последнее время 
на российском рынке по-
явилось очень много 
подделок, — предупре-
дила член Совета дирек-
торов Греко-россий-
ской торговой палаты 
Елена Калинина. Экс-
перт посоветовала поку-
пать оливковое масло 
только в сетевых про-
дуктовых магазинах: там 
лучше контроль каче-
ства то варов.
■
Импортные вина 
будут дорожать
Правительство России 
до конца 2023 года по-
высило ввозные пошли-
ны на вина из недруже-
ственных стран — 
с 12,5 до 20 процентов, 
но не менее 1,5 доллара 
за литр. Об этом сооб-
щает пресс-служба ка-
бинета министров.
— Повышенная ввозная 
пошлина на импортные 
вина поможет выров-
нять конкуренцию вин 
одного качества зару-
бежного и отечествен-
ного производства, — 
считает замруководите-
ля Роскачества Елена 
Саратцева.

Даже заведения 
премиального 
класса Москвы 
корректируют 
привычное меню

общепит

прогнозы

Сегодня корреспонденты «ВМ» выяснили, почему московские рестораны переходят на отечественные продукты. Аналитики подметили, что горожане стали отдавать 
предпочтение занятиям фитнесом дома, потому растут продажи спорттоваров. Эксперты советуют сейчас не тянуть с покупками необходимых вещей — пока 
не прошло еще время господства неизвестных брендов, которые стремятся стать знаменитыми и предлагают часто отличные товары по непривычно невысоким ценам.

тенденции
257 7,1 8,5 83

тысяч рублей стоит сейчас 
в среднем квадратный метр 
жилья в Москве. С начала 
года он подорожал на 5 ты-
сяч, сообщает агентство 
ИРН. 

процента составляет уровень 
безработицы среди  молодых 
лиц в возрасте  15–29 лет. 
Это на 1,5 процента меньше, 
чем в прошлом году, сообща-
ет Росстат. 

тысячи рублей — в такую сумму 
в среднем обойдется сбор школь-
ника на учебу. К такому выводу 
пришли аналитики Росстата, про-
анализировав цены школьных то-
варов.

процента опрошенных росси-
ян заинтересованы в сдаче от-
работанных батареек на ути-
лизацию. Но сдают — около 
17 процентов. Таковы резуль-
таты опроса ВЦИОМа. 

Фитнес станет 
более «домашним»

В России резко выросли продажи спор-
тивных товаров. Один из крупнейших 
маркетплейсов обнародовал данные: 
по итогам января — июня 2023 года 
спрос на коврики для йоги, например, 
увеличился в 13 раз. Продажи роликов 
для йоги выросли в 4,3 раза, роликов 
для пресса — в 9,8 раза, упоров для от-
жиманий — в 6,8, гантелей — в пять 
раз, эспандеров — в три. Вдвое вырос-

ли продажи гирь и грифов для штанги. Что происходит?
Как ни странно, это эхо ковида. Люди, которые занима-
лись фитнесом, поняли, что тренироваться вполне можно 
и дома. Особенно — москвичи. Ведь что такое фитнес по-
московски? Это, как правило, нужно куда-то ехать, искать 
место для парковки машины. Потом возвращаться. Все 
это — время, а оно в Москве дорого. Особенно если учесть, 
что на работу тоже нужно ездить. Вот и получается, что 
люди все чаще тренируются в собственной квартире. Бла-
го сейчас появились очень хорошие компактные тренаже-
ры. В любом спортивном магазине 
можно приобрести, например, навес-
ной турник, велотренажер любого 
уровня, гантели. Причем многие, как 
выяснилось, покупают даже штанги, 
что говорит о совсем уж серьезном 
подходе к делу. Конечно, можно ска-
зать, что тренировки дома менее эф-
фективны, чем в зале. Это верно лишь 
для очень узкой категории занимаю-
щихся. Да, если вы решили стать куль-
туристом и нарастить килограммов 
20–30 мышечной массы, вам нужно 
работать с большими весами, осваи-
вать тренажеры для разных групп 
мышц, «сидеть» на спортивном пита-
нии. Но таких «профессионалов» — считаные проценты. 
Абсолютное большинство москвичей занимаются, что на-
зывается, для здоровья. Если вы придете в зал, то увидите, 
что люди, как правило, выполняют очень ограниченный 
набор упражнений и задействуют минимум тренажеров. 
Почему? А потому что им хватает. Так вот: этот минимум 
довольно просто организовать и дома. Плюс, не будем за-
бывать, в пешей доступности от любого московского дома 
есть как минимум пять-шесть спортивных площадок с не-
обходимым минимумом оборудования. А иногда и не ми-
нимумом. Так что заниматься есть где. Думаю, в ближай-
шие годы тренд на занятия вне фитнес-центров будет уси-
ливаться, потому что для этого в Москве есть все возмож-
ности. Да, для фитнес-индустрии это плохо. Возможно, ей 
придется искать новые форматы работы с клиентами. 
Вместо больших фитнес-центров, я не исключаю, будет от-
крываться все больше фитнес-студий «у дома», куда мож-
но быстро попасть пешком. Но сама тенденция к занятиям 
физкультурой будет только усиливаться. Мы поняли, что 
здоровье имеет ценность. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
МИРОШНИКОВ
ПРОРЕКТОР 
ПО НАУЧНОЙ 
 РАБОТЕ 
ЛИЦЕЯ УЧЕНЫЙ 
ФИТНЕС

мнение

Эпоха безымянных брендов 
продлится два-три года
В России снизились цены 
на одежду. Так, средняя стои-
мость на пуховики упала 
в первом полугодии на 15 про-
центов — до 8,4 тысячи руб-
лей по сравнению с первым 
полугодием 2022 года.

По данным Центра развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ), плащи тоже упали 
в цене на 15 процентов — 
до 6,4 тысячи рублей. Ветров-
ки подешевели на 6 процен-
тов — до 3,3 тысячи рублей. 
Больше всего снизились в це-
не куртки — на 17 процентов, 
до 3,8 тысячи рублей.
— Все просто: отечественные 
производители одежды ак-
тивно замещают зарубежные 
компании, ушедшие с нашего 
рынка, — пояснил замести-
тель генерального директора 
ЦРПТ Реваз Юсупов.
Маркетолог Павел Ревский 
уточнил:
— Рынок находится в ситуа-
ции, когда потребитель стал 
реже переплачивать «за бир-
ку», т. е. популярный бренд. 
Как рынок одежды был устро-
ен до сих пор? Господствовали 
крупные западные произво-
дители, которые шили вещи 
в Китае и предлагали нам под 
своим именем. И далеко не 
всегда это были качественные 
изделия. Вот, например, ве-
тровка: выглядит модно, на 
ней — бирка известной ком-
пании. Но она — из полиэсте-
ра, не «дышит». То есть ее по-
требительские качества — 
крайне низкие. А стоит она 
как утепленная куртка на зи-
му. За что платит потреби-
тель? Фактически он оплачи-
вает не столько товар, сколь-

ко бренд. А производитель 
получает сверхприбыли. 
Сейчас, как пояснил эксперт, 
наступила эпоха no name, т.е. 
безымянных брендов.
— На рынок вышло множе-
ство небольших малоизвест-
ных игроков, которые хотят 
стать большими и известны-
ми. Они из кожи вон лезут, 
чтобы расширить свою нишу, 
и готовы выпускать каче-
ственную и относительно не-
дорогую продукцию, — рас-
сказывает Павел Ревский. — 
Если они раскрутятся, прои-
зойдет две вещи. Первая — они 
повысят цены, чтобы отбить 
вложения в построение брен-
да. Второе — снизят качество 

вещей. Потому что каче-
ство — это дорогие материалы 
и высококвалифицированные 
кадры. А значит, и большие 
зарплаты. Все это придется за-
кладывать в себестоимость. 
А значит — снижать маржи-
нальность бизнеса. Но зачем?
Сейчас, как пояснил эксперт, 
потребителям предоставляет-
ся возможность покупать ка-
чественные вещи относитель-
но недорого. 
— Эпоха no name продлится 
недолго: не больше двух-трех 
лет. А потом мы станем пла-
тить за какой-нибудь крестик, 
листик или три точки: будут 
другие бренды, — пояснил 
эксперт.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

2023 год, Москва. Посетители выбирают сезонную одежду 
в недавно открывшемся магазине на Неглинной улице

Часто ли 
вы посещаете 
торговые центры, 
% 

По данным опроса центра СИТИ  
НИУ ВШЭ

Минимум раз 
в неделю

52
Раз в месяц

26

Реже одного 
раза в месяц

15
Не хожу  вообще

6

Затрудняюсь 
ответить

1
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У Анастасии Ермаковой прекрасные стихи, ее 
роман «Пластилин» удостоился самых лестных 
оценок критиков. Кстати, она и сама пишет 
критические статьи и обзоры.  

Анастасия, вы поэт (или поэтесса?), прозаик 
и критик. Но кто — в большей степени? 
Не люблю, когда меня называют поэтессой, но 
терплю, конечно, из приличия. А вообще я — 
прозаик в гораздо больше большей степени, чем 
поэт. Я окончила Литинститут, училась на семи-
наре поэзии у Эдуарда Владимировича Балашо-
ва, и помню, как курсе на втором-третьем он по-
смотрел мои стихи, ставшие к тому времени сю-
жетными, и сказал: «Прозу писать будешь!» Как 
в воду глядел! Сначала я от рифмованных стихов 
перешла к верлибрам, а потом и к прозе. И кри-
тику писала довольно много, печаталась в жур-
налах, сначала больше всего в журнале «Знамя». 
Тогда, значит, прозаик и критик… Недавно чита-
ла вашу рецензию на одну из литературных нови-
нок: детальный разбор, аргументированные вы-
воды… Но один известный литератор как-то ска-
зал мне в интервью, что профессиональная кри-
тика наша после ухода Льва Анненского почила 
в бозе. Вы согласны с этим? 
Если говорить о смерти критики, то, на мой 
взгляд, она в каком-то смысле умерла довольно 
давно — как отдельная, совершенно самостоя-
тельная сфера литературы, коей была во време-
на Белинского, а позже — Добролюбова и Писа-
рева, когда критик был конгениален автору, 
когда он оценивал произведение объективно, не 
руководствуясь какими-то конъюнктурными 
или клановыми мотивами…
Клановыми…? 
Ну конечно. Либералы не будут ругать своих, па-
триоты — своих, и наоборот — представителей 
другого лагеря раздолбают с удовольствием. 
И это, безусловно, очень влияет на качество кри-
тики в целом, а главное — критик таким образом 
превращается в некий обслуживающий персо-
нал в литературе, чего быть не должно. 
К тому же, наверное, нередко путают критику 
и пиар… 
Да, пиар часто облекается в форму критического 
материала, хотя за этим стоит всего лишь про-
движение той или иной книги. Но честная кри-
тика все же есть, но она не в лучшем положении 
сейчас, это правда. Не поверите, иногда читаю 
отзывы обычных читателей на книжные новин-
ки, и  они куда честнее и ярче того, что написано 
«профессионалами»: читатели ни в какие игры 
не играют и пишут то, что думают. Может быть, 
это написано как-то коряво, неумело, но зато ис-
кренне! В «Литературке» же публикуется не-
сколько критиков-профессионалов, верить вку-
су которых можно и нужно, — это Роман Сенчин, 
Мария Бушуева, Сергей Казначеев, Анна Матве-
ева, Иван Родионов, Елена Сафронова... Они ве-
дут свои рубрики, сами выбирают книги для ре-
цензии, тут любой «заказ» исключен и никто не 
ставит никаких задач — расхвалить или раскри-
тиковать. Так что честная критика существует, 
хотя мне кажется, что, повторюсь, не в форме 
отдельного вида или сферы литературы, да и чи-
тают ее в основном только коллеги по цеху.
А вы никогда не сталкивались с гендерным прес-
сингом: критик-женщина, что это..?
Нет, никогда. Не припомню, чтобы к написан-
ной женщиной рецензии относились несерьез-
но по гендерной причине. А рецензии у меня 
были не только благостные, но и весьма жест-
кие. Много лет в «Литературной газете» я писала 
под псевдонимом Аглая Златова. И была эта 
Аглая та еще злючка. 

Это было ваше альтер эго? Но вы же не злая, 
это видно. 
Не злая, но когда настойчиво пиарят откровенно 
слабые вещи — раздражаюсь. Но я могу объек-
тивно, приводя цитаты из текста, оценить напи-
санное, и градус критики не будет зависеть ни от 
моего настроения, ни от чьей-то воли. Если пло-
хо и слабо — значит, это плохо и слабо. 
Сердитую Златову любили читатели, не знаете? 
Похоже, да. Знаю точно, что люди, приходившие 
в редакцию, спрашивали про нее. Это был забав-
ный образ: этакая женщина-вамп, у меня был 
черный парик, от которого лицо сразу менялось 
до неузнаваемости...
А есть у вас какой-то главный принцип как 
у критика? 
Наверное, как у врача: не навреди. Я верю в пра-
вило: расхвалить слабую книгу — плохо. Но го-
раздо хуже — разругать сильную. Это уже пре-
ступление против литературы. 
Но мы, читатели, частенько «ведемся» на пиар. 
Заходишь в магазин и первое, что видишь, — 
«бестселлер». А бестселлер ли это? Я однажды 
купилась — и купила… Стыдно сказать, сколько 
денег истратила на этот «шедевр». Так что есть, 
скажем так, мерило качества написанного? Что 
такое хорошая книга, иными словами, как это 
оценивается? 
Все это комплексная история — вопрос вкуса 
и чутья, этического и эстетического. Да, мнения 

Литературный процесс сегодня непрост: писатели отвоевывают упущенные когда-то позиции, и понемногу в их рядах возникают мысли о том, что объединение — 
это не так плохо. Между тем страну захлестнула волна графомании: не пишет сегодня только ленивый. О феномене графомании, хороших и пустых книгах 

и литературном процессе в целом на нашей традиционной странице размышляет литературный критик, поэт и прозаик Анастасия Ермакова. 
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Почему критика способна помочь талантливому писателю, но бесполезна для графомана

Все определяет подлинность
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■  Предметы первой необходимости 

(сборник стихотворений, 2015) 
■  Осень на Сиреневом бульваре 
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■  «Серьезней последней молитвы... 
Особенности поэтики Надежды Болтянской» 
(биографии и мемуары, 2017)
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ДОСЬЕ
относительно книги могут быть разными, но ме-
ра профессионального вкуса всегда позволяет 
отличить талантливое от неталантливого. Для 
меня есть главный вопрос, применимый к чита-
емой книге: зачем в принципе это было написа-
но? Если он возникает, значит, что-то не то и не 
так. В книге должна быть подлинность. Это не-
что тонкое, неуловимое, но духовно сильное, 
что-то меняющее в тебе после прочтения.
В любую сторону или..? А то ведь можно припом-
нить названия книг, изменивших мир далеко 
не в лучшую сторону. 
А меняют ли вообще книги мир? Это сложный 
вопрос, но хорошая книга вызывает катарсис, 
очищение, провоцирует некий нравственный 
рост, который ты, возможно, не сразу и заме-
тишь, но он точно есть. Подлинность — это на-
стоящее. Увы, но иногда ее нет даже в мастерски, 
казалось бы, сделанных книгах. Я вот сейчас пе-
речитываю не знаю в какой уже раз Бунина, 
и понимаю, что многое из современной литера-
туры, даже вполне профессионально написан-
ной, это фантастическая пустота… 
Объясните мне, пожалуйста, как профессионал. 
Вот дан человеку великий дар слова, талант сти-
листа. Однако все его творчество направлено 
на описание каких-то извращений… 
О, я поняла, не будем называть фамилии, ясно, 
о ком идет речь, о так называемых певцах экс-
крементов и всевозможных нечистот. Своего 
рода чернушное эстетство: они наслаждаются 
всем этим, потому что внутри у них — вакуум, 
пустота. Мне кажется, только этим можно объ-
яснить, отчего они используют свой талант 
именно так. Ну либо они полагают, что заняли 
некую свободную нишу и заполучили таким об-
разом своих читателей.
В этом какая-то патология присутствует. Тем бо-
лее по стилистическому уровню их книги могли 
бы стать учебниками… 
Знаете, мне очень нравятся слова Георгия Ада-
мовича, что подлинное искусство обязательно 
должно быть сердечным. Оно должно трогать 
сердце! Пусть это звучит просто или даже ба-
нально, но для меня это абсолютная истина. Ес-

ли твое сердце не затронуто, то значит все мимо, 
непонятно зачем написано, как мы уже говори-
ли. Но еще есть такой момент. Мой учитель, поэт 
Эдуард Балашов, говорил, что если вам книга не 
интересна, то вы либо не доросли до нее, либо 
переросли ее. Может быть, авторы таких книг 
просто находятся на таком этапе своего разви-
тия и позже, повзрослев, начнут писать нечто 
другое… Но хотите честно? Мертвечина все это. 
Возможно, они отрабатывают так некие свои 
желания, которые не могут реализовать в реаль-
ной жизни. В любом случае подобное творчество 
где-то на скрещении литературы и психиатрии. 
А что происходит в литературном процессе в це-
лом? Со стороны кажется — какой-то ажиотаж, 
да и пишет в стране едва ли не каждый второй… 
Ну что происходит… Самое главное — стало 
очень просто издать книгу, что в советские вре-
мена было нереально. А про феномен графома-
нии у меня задуман целый роман, и я обязатель-
но его напишу. Это действительно феномен… 
Меня искренне удивляет: никто не ставит под 
сомнение, что для того, чтобы стать балериной 
и выступать в Большом театре, нужно много лет 
учиться. И чтобы писать картины, нужно учить-
ся, много работать и так далее. Но почему-то лю-
ди думают, что литературе и литературному тру-
ду учиться не надо — мол, писать все умеют, на-
писал, если деньги есть — пошел да издал, какие 
проблемы. Почему люди так много пишут? Это 
и желание быть услышанным, с одной стороны, 
этакая психотерапия, и желание стать заметным 
и замеченным, приобщаясь, таким образом, 
к сонму талантливых людей. А многие искренне 
считают себя не просто талантливыми, а гени-
альными… Но для литературы — русской и ми-
ровой — их творчество бесполезно и бессмыс-
ленно. Проблема в том, что у графомании нет 
никаких берегов, потому что у графоманов нет 
самокритичности. В задуманном мной романе 
героиня выявляет десять признаков, по которым 
можно выявить графомана, не читая его произ-
ведений. Несмотря на очевидную иронию, это 
результат моих многолетних наблюдений за ли-
тературным процессом и его участниками. 
Но как графоману понять, что он графоман?
На первом этапе без помощи точно не обойтись. 
Мы все надеемся, что внутри нас живет великий 
талант… Вспомните: в нашей традиции всегда 
было относить стихи или рассказы старшим то-
варищам, состоявшимся писателям. И есть лит-
объединения, где все собираются вместе, чита-
ют вслух стихи или прозу и высказываются от-
носительно произведений друг друга. Только 
когда ты начнешь видеть чужие произведения, 
ты научишься видеть свои, это этап более позд-
ний. Сначала видишь в чужих текстах неловкие 
эпитеты или тавтологию, а потом — у себя. На-
чинающим наставничество просто необходимо. 
Да, основам саморедактуры не учат нигде… 
Это так. И мастерство приходит не сразу. В лите-
ратуре важно чувствовать меру, чтобы и не на-

пустить в текст воды, и не лишить его необходи-
мого воздуха. Неграфоманам делаешь замеча-
ния, и они, как правило, благодарны за них. 
Графоманам замечания обычно не нужны, они 
уверены в своем совершенстве... Наш мастер за-
прещал нам на семинарах друг друга «тюкать». 
Это и правда не всем творческим людям полез-
но. Он говорил так: хорошее умножаем на два, 
плохое — делим на десять. А делалось это для то-
го, чтобы честно разобрать текст, но не отбить 
у автора охоту творить. А вообще, литературный 
процесс — он очень живой и, к счастью, саморе-
гулирующийся. В итоге наносное схлынет, а под-
линное — останется.
Очевидно, вы верите и в то, что наш язык, пере-
живающий не лучшие времена, восстановится?
Поначалу я очень из-за происходящего с русским 
языком переживала. Я до сих пор с трудом могу 
выговорить слово «лайфхак» и не понимаю, чем 
не устраивает русское слово «совет»? Коробит 
и от всех этих «активностей» и «локаций». Одна-
ко язык — живой организм. В XIX и XX веке к не-
му тоже прилипало многое, но потом постепен-
но ненужное отшелушивалось. Все эти питчин-
ги, краудфандинги, коворкинги — трудно про-
износимые англицизмы-профессионализмы. 
И если они каким-то образом приживаются в на-
шем языке, пусть и временно, то, возможно, они 

нужны — особенно если объясняют что-то та-
кое, что трудно объяснить по-русски. Условно: 
коворкинг — место, куда можно прийти и пора-
ботать. Язык создается сверху и снизу, его обо-
гащает как интеллигенция, так и народ, он созда-
ется и меняется постоянно. Есть два берега — 
язык литературный, элитарный, и повседнев-
ный, на который, собственно, все лишнее 
и налипает. Мы же — река. То к одному берегу 
прибьет, то к другому. Увы, с большим комфор-
том в нашу жизнь приходит упрощение духов-
ной сферы, а язык — сфера духовная. Но все-таки 
именно литературный язык остается в большей 
сохранности, по крайней мере, мне хотелось бы 
в это верить. Я переживаю за него, но надеюсь на 
вековую мудрость нашего языка…
А примитивизация — это расплата за отказ 
от чтения? 
Это точно одна из причин. Замена чтения гадже-
тами (не люблю этого слова...) очень меня печа-
лит. Перестали читать — из языка уходит сино-
нимия, образность. А английский язык, из кото-
рого мы черпаем слова, строго функционален. 
Я тут помимо самого Бунина читала и толстен-
ный сборник критических статей о нем, и в ста-
тье одной зарубежной дамы-критика встрети-
лось искренне недоумение: почему русские ав-
торы пишут так невнятно, у них бесконечные 
душевные переживания и терзания... Почему 
почти никогда нет никакой конкретики? У нас, 
пишет она, всегда понятно, что происходит с ге-
роем... Надо понимать, что упрощение языка 
ведет и к упрощению душевного устройства. 
Но сейчас успешность измеряется только деньга-
ми, это данность времени, мы не можем не ме-
няться под влиянием этой тенденции. Ценности-
то тоже примитивизируются. 
Ценности неизменны. Просто после развала 
страны в 1990-е и нищенского периода для боль-
шинства людей многие ринулись в погоню за 
деньгами — у нас всегда перекосы, всегда мета-
ния из крайности в крайность. Но и этот период 
закончился. Сейчас, на мой взгляд, уже не столь 
актуальна дилемма: или ты нищ и духовен, или 
обеспечен и безнравственен. И обеспеченный 
человек может быть светлым.
Скажите, Анастасия, в этом году я была на вруче-
нии премии «Гипертекст», учрежденной «Лите-
ратурной газетой». Там были интересные номи-
нанты и лауреаты, в том числе и представители 
национальных литератур. Ваша газета поддер-
живает это направление, но многие не знают 
об этом абсолютно ничего. Что происходит там? 
Это мое главное дело. Я ведь и пришла в «ЛГ» в от-
дел национальных литератур и уже 16 лет зани-
маюсь ими, в том числе нашим постоянным про-
ектом «Многоязыкая Лира России», деньги на 
который выделяет Департамент государствен-
ной поддержки периодической печати и книж-
ной индустрии Минцифры РФ. В каждом номере 
«Литературной газеты» обязательно представле-
на литература той или иной республики. Есть 
сходные проблемы для всех наших республик, 
возникшие после распада Союза, — это пробле-
мы перевода и книгораспространения. Нацио-
нальные авторы в основном переводят друг дру-
га, исключительно на энтузиазме. Представьте 
себе: не в каждой республике есть магазины, где 
продаются национальные авторы, никакого их 
«пиара» нет и на телевидении. Национальные 
писатели живут как в коконе, а среди них очень 
много талантливых людей. Я тут была на Между-
народном фестивале молодых писателей Тувы, 
вела там семинар прозы. Оказалось, что авторам 
не то что негде публиковать свои произведения, 
но даже и показать, чтобы получить профессио-
нальный совет, некому. И вот наша премия «Ги-
пертекст», инициированная главным редакто-
ром «ЛГ» Максимом Замшевым и реализуемая 
на грант Президентского фонда культурных ини-
циатив, пытается их поддержать, показывая, что 
они — составляющая, неотъемлемая часть на-
шей русской литературы. «Русской» — я говорю 
не о национальности, а о нашей общей менталь-
ности. Понимаете, литература — это мозаика. 
Какие-то стеклышки из нее выпали — и она уже 
не полная и не так сияет. Любопытно, кстати, что 
развиваются литературы в республиках нерав-
номерно: где-то больше прозы, где-то поэзии, 
и жанрово все очень по-разному. Но есть общая 
тема: историческое прошлое, национальное са-
мосознание — эта тема фактически во всех про-
изведениях присутствует. Очень сильная поэзия 
в Коми, Калмыкии, Дагестане, где, кстати, в сен-
тябре будут отмечать 100-летие Расула Гамзато-
ва, очень интересно развивается литература 
Чечни, Якутии, Башкортостана, Удмуртии и Та-
тарстана... Но повторюсь — для меня все это не 
отдельные кусочки мозаики, а единое полотно, 
и голос каждой республики и народа обогащает 
общий хор. Аналогов национальным литерату-
рам нет, и их вклад в нашу общую отечествен-
ную литературу бесценен — как русскоязычную, 
так и переводную.
Кто из современных авторов стоит на вашей 
книжной полке? 
Ох, боюсь, не назову кого-то и обижу... Много 
имен. Замечательный поэт Дмитрий Артис, на-
пример. Сейчас он, кстати, второй раз отпра-
вился на фронт. Очень сильный поэт Игорь Па-
нин. Он постоянно возит гуманитарную по-
мощь на Донбасс, в Горловку, сейчас отвезли на 
фронт вот уже восьмую по счету машину — «бу-
ханку». Привозят все, что просят бойцы: беспи-
лотники, антидроновые ружья, генераторы, 
бензопилы, рации, танкистские шлемофоны, 
медикаменты... Назову еще Инну Кабыш — из 
поэтов-женщин она одна из самых заметных. 
А поэтов из разных республик называть не буду: 
там много талантливых авторов, и ни одного 
имени нельзя забыть. 
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точка Сегодня точку в номере ставит испанская артистка труппы «Балет фламенко Барселоны» Монтсеррат Мария Мартинес. Она впервые в Москве, как и все участники 
коллектива. Перед началом танца она фотографируется для своего папы — именно он привил ей страсть к фламенко в четыре года. Сейчас он очень гордится дочерью 
и тем, что она танцует фламенко по всему миру — привозит их любимый танец в разные страны. Основатель коллектива Давид Гутьеррес сам сочиняет истории для 
постановок, вдохновляясь событиями собственной жизни, эмоциями, переживаниями. В Москве команда из Барселоны показывает спектакль «Луксурия». Главный 
герой — знаменитый художник, пользующийся большим успехом у женщин. И внезапно влюбляющийся, а в роли его возлюбленной — сама Монтсеррат Мария Мар-
тинес. В программу «Чеховский фестиваль на улицах Москвы» вошли яркие постановки в исполнении коллективов из трех стран — Испании, Белоруссии и Японии. 

Половина россиян 
не принимают 
корпоративную 
этику. И как вам?

ТАТЬЯНА РАЗУМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
ЭКОНОМИКИ ТРУДА И ПЕРСОНАЛА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА МГУ

Личные принципы, верова-
ния, ориентиры могут отли-
чаться у начальника и подчи-
ненного, но от групповых цен-
ностей никуда не деться. Муж-
чин всегда интересует больше 
деньги и карьера. Женщинам 
нужны отношения, социаль-
ные связи. Поэтому взаимное 
уважение, внимание к сотруд-
никам, забота о семьях важны 
для женщин вообще, не толь-
ко в контексте рабочего взаи-
модействия. Корпоративная 
культура — объективное яв-
ление, оно существует в ком-
пании вне зависимости от то-
го, осознаем мы это или нет. 
Не всегда в фирме есть пря-
мые документы, поэтому не-
которые не замечают дей-
ствия этих ценностей. 

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПОРАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

Корпоративная культура — 
это капитал, общественный 
и интеллектуальный ресурс, 
который сложно оценить 
в руб лях, но стоит он дорого. 

Несмотря на наличие идеоло-
гии в СССР, в то время на про-
изводстве была важна тради-
ция династии. Поколения сле-
сарей, инженеров вызывали 
уважение и влияли на обще-
ственное мнение. Сейчас та-
кого меньше. Но если бы опра-
шивали бизнесменов, 80 про-
центов были бы за этику.  

СЕРГЕЙ КЛЮЧНИКОВ
ПСИХОЛОГ

Судить по опросу сложно, но 
рыночная экономика опреде-
ляет многое из нашей повсед-
невности, причем этика спо-
собна измениться. Чаще всего 
на руководящих должно-
стях — мужчины, поэтому 
женщинам важно компенси-
ровать риски безопасности 
с помощью поддержки корпо-
ративных правил. Государство 
дает чувство идеологической 
свободы, а у людей остается 
историческая потребность 
к ориентирам. Чаще в неболь-
ших компаниях вопросы взаи-
модействия решаются с помо-
щью неформальных связей, 
а в крупных — с помощью 
стандартизированной этики, 
правил, причем это недеше-
вый ресурс.

Только 49 процентов россиян принимают деловые 
и нравственные ценности, на которых строится бизнес 
их работодателя. Такие данные опроса опубликовал 
крупный сервис по поиску работы. При этом 56 процен-
тов из тех, кто согласен с этикой, — женщины.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН 
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Сила и мощь 
золотых фонтанов

Ровно 300 лет назад, 4 (15 августа) 
1723 года, император Петр I показал 
гостям свою новую загородную рези-
денцию в Петергофе. Самолично про-
вел первую экскурсию. Не все еще бы-
ло готово, некоторые садово-парко-
вые чудеса значились только в проек-
те. Но Морской канал уже был прорыт, 
отделка Большого дворца завершена, 
Монплезир и Марли построены, 

а Нижний парк — краса и гордость отечественного ланд-
шафтного искусства окончательно распланирован.
Будущий образ петергофского ансамбля возник у Петра 
под впечатлением от посещения Версаля, блестящего де-
тища «короля-солнца» Людовика XIV. Российский импе-
ратор сам набросал план парка во французском стиле, 
с которым впоследствии работали архитекторы. Так что 
от сравнений с Версалем тут не уйти.
Говорят, что копия всегда хуже оригинала. Но утвержде-
ние это верно лишь в том случае, когда речь идет о повто-
рении, рабском копировании. Амби-
ции Петра простирались куда дальше, 
он хотел показать, что Россия не толь-
ко велика и могуча, но и способна со-
стязаться с Европой в художествен-
ном изяществе. Петергоф задумывал-
ся как фасад молодой империи. Чтобы 
иноземцы дивились золотому чуду на 
холодном балтийском берегу, где еще 
недавно росли ольха с елью по краям 
топких болот.
Задуманное удалось. Пусть Большой 
дворец уступает Версальскому в ро-
скоши и великолепии. При Петре, 
кстати, он выглядел еще скромнее. 
Это уже веселая императрица Елиза-
вета Петровна расширила его и надстроила третий этаж. 
В быту Петр вообще был непритязателен, во время па-
рижского вояжа даже отказался от слишком пышных 
апартаментов в Лувре. Но есть то, в чем петергофский 
парк, безусловно, превосходит версальский. Свыше 
200 исторических фонтанов — такой водной феерии нет 
больше нигде! И, самое главное, эти памятники инженер-
ного искусства по-прежнему исправно работают, несмо-
тря на все беды и разрушения, что принесла Петергофу 
Великая Отечественная война. Все дело в оригинальной 
технологии подачи воды с учетом естественного наклона 
местности к морю. Если в фонтаны других знаменитых 
монарших резиденций воду качают насосы, то здесь она 
течет сама с далеких Ропшинских высот по специальному 
водоводу. Сила и мощь золотых фонтанов производят не-
изгладимое впечатление. Напор таков, что струя само-
го главного из них — «Самсона, раздирающего пасть 
льва» — взметается ввысь на 20 метров!
Нынешний юбилей — хороший повод съездить в Петер-
гоф, пока его снова не взяли в плен толпы туристов из Ки-
тая. И убедиться, что этот ансамбль зря называют «Рус-
ским Версалем». Прекрасный и грандиозный, он не нуж-
дается ни в каких сравнениях.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Встреча
«Бизнес как 
зеркало мышления 
предпринимателя»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2539361
15 августа, 19:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как 
бизнес-процессы «зеркалят» 
неэффективные установки 
собственника и к каким слож-
ностям это приводит. 

Вебинар
«Как продавать, 
не продавая?»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2527641
17 августа, 10:00, бесплатно
На вебинаре расскажут, что та-
кое продажи через вовлечение, 
какая схема самая эффективная 
и как выстраивать коммуни-
кацию с клиентами, чтобы они 
рекомендовали ваш продукт.

деловая афиша

Школьники изучат популярные языки программирования 
Продолжается набор школь-
ников, студентов техникумов 
и колледжей в образова-
тельный проект «Код буду-
щего» на 2023/2024 учеб-
ный год. 

Участники будут работать 
с популярными ИT-на прав ле-
ния ми. Они изучат языки про-
граммирования, которые ча-
сто используются при разра-
ботке приложений, сайтов 
и различных программ. Курсы 
будут бесплатными. Обуче-
ние оплачивает государство. 
Кстати, программа проходит 
в двух форматах: онлайн и оф-

лайн. Прием заявок начался 
в конце июля, и уже сейчас их 
более пяти тысяч. Для участия 
в проекте школьникам и сту-
дентам колледжей нужно вы-
брать направление и пройти 
тест, который определит уро-
вень знаний. 
— В целом любая просве-
тительская идея действитель-
но очень важна. Она не только 
помогает повысить компью-
терную грамотность обще-
ства, но и попробовать себя 
в программировании школь-
никам или студентам, — рас-
сказал «ВМ» ИТ-раз ра бот чик 
Сергей Плахов. 

На самих курсах ребятам 
и предлагают выучить язы-
ки программирования: 1С, 
Python, Java, C++, C#, PHP 
и другие. Именно они входят 
в пятерку самых востребован-
ных на рынке ИТ в 2023 году, 
по данным исследования ана-
литической компании. С по-
мощью языка Python, напри-
мер, созданы известные видео-
хостинги, социальные сети, 
поисковики, компьютерные 
игры и даже приложение по 
вызову такси.
— Эта идея позволит ребятам 
попробовать себя в сфере ИТ 
и закрепить уже имеющиеся 

навыки. Думаю, что люди, 
прошедшие курс проекта, по-
лучат отличные шансы на ста-
жировку в престижной ком-
пании, — рассказал «ВМ» про-
граммист Родион Сулохин.
Обучение организовано Ми-
нистерством цифрового раз-
вития, связи и массовых ком-
муникаций России. «Код буду-
щего» реализуется в рамках 
федерального проекта «Раз-
витие кадрового потенциала 
ИТ-отрасли» национальной 
программы «Цифровая эконо-
мика РФ»
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Юные художники подошли к своим 
работам как искусствоведы и краеведы
В парке «Сокольники» про-
ходит выставка лучших ра-
бот конкурса детского рисун-
ка «Наследие моего района». 
Творчеством юных художни-
ков можно полюбоваться 
до конца месяца.

На уличной выставке пред-
ставлены 19 работ, которые 
заняли первые места в разных 
номинациях. Конкурс «Насле-
дие моего района» в этом году 
прошел в пятый раз. К основ-
ным номинациям по тради-
ции добавили новые. Одну из 
них, например, посвятили 
410-летию со дня венчания на 
царство Михаила Федорови-
ча, то есть, по сути, основания 
Дома Романовых. Номинация  
так и называлась: «По следам 
династии Романовых». Ребя-
там нужно было найти в Мо-
скве места, которые связаны 
с царской семьей.
— Сложность в том, что мно-
гие здания перестраивались 
вплоть до конца XIX века, а не-
которые и позже, — сказала 
одна из членов жюри, заведу-
ющая Центром эстетического 
воспитания детей и юноше-
ства «Мусейон» Пушкинского 
музея Ольга Морозова. —  
И надо отметить, что ребята 
сработали не только как ху-
дожники, но и как краеведы, 
искусствоведы. Они точно 
подметили и передали харак-
терные особенности архитек-
туры каждой из эпох.
Так, Анастасия Трунькина по-
бедила в конкурсе с рисунком 

дворца Елизаветы Петровны. 
Роскошное здание стоит на 
улице Гастелло, в районе Со-
кольники. Во времена Рома-
новых здесь находилось село 
Покровское-Рубцово.
— Дворец окружен чудес-
ным садом — одним из луч-
ших в Москве, — поделилась 
10-летняя художница. — Его 
спланировал зодчий Растрел-
ли. В саду растут плодовые де-
ревья, кустарники и цветы.
Как призналась Настя, на соз-
дание картины у нее ушло два 
часа. Сложнее всего было на-

рисовать мелкие детали на 
фасаде здания. При этом она 
уделила внимание не только 
архитектуре, но и красочным 
переливам неба.
Еще одна новая номинация 
этого года — «Москва архи-
тектора Алексея Щусева». Ре-
бята, которые приняли в ней 
участие, внимательно изучи-
ли наследие мастера. Так, сре-
ди работ появился Мавзолей 
Ленина. Его изобразила Ана-
стасия Никифорова.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ
В юбилейный год проведения 
конкурса «Наследие моего 
района» в столичных парках 
можно увидеть лучшие рисун-
ки победителей за все пять 
лет. Очередная выставка от-
крылась в парке «Сокольни-
ки». Каждый из представлен-
ных там рисунков хранит ча-
стичку исторического насле-
дия Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

15 июня 2023 года. Анастасия Никифорова победила в одной из спецноминаций конкурса 
«Наследие моего района». Теперь ее работу можно увидеть в «Сокольниках»
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